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ИВАН ТКАЧЁВ, ОЛЕГ МАКАРОВ

Виктор Вексельберг и его 
«Ренова» оказались самыми 
неожиданными мишенями 
последних санкций США. 
РБК разбирался, что у Век-
сельберга есть в Соединенных 
Штатах и какой урон могут 
нанести санкции его интере-
сам на Западе.

Главной неожиданностью новых 
санкций США против России, 
объявленных 6 апреля, стало 
включение в них владельца груп-
пы «Ренова» Виктора Вексельбер-
га — возможно, самого лояльного 
к американскому истеблишменту 
российского «олигарха» с обшир-
ными связями и интересами на 
Западе. В 2005 году американский 
суд называл Вексельберга «посто-
янным резидентом Соединенных 
Штатов». А в прошлом году имен-
но Вексельберг рассказывал Вла-
димиру Путину на Петербургском 
экономическом форуме о том, как 
проходит бизнес-диалог Россия — 
США, и от лица американского 
и  российского бизнеса выражал 
надежду на развитие экономиче-
ских отношений.

Но когда имя VEKSELBERG, 
Viktor Feliksovich появилось в санк-
ционном списке SDN, для него все 
поменялось в одно мгновение: 
въезд в США закрылся (бизнесмен 
был там частым гостем), активы 
в Америке подлежат заморозке, 
швейцарские компании переста-
ли выплачивать ему дивиденды, 
и  даже российские контрагенты 
начали отказываться от сделок.

«Для всех санкции против Век-
сельберга стали сюрпризом. Они 
не имеют никакого смысла»,  — 
сказал РБК шведский экономист, 
эксперт вашингтонского Atlantic 
Council Андерс Ослунд.

С А Н К Ц И И

Вексельберг 
и его группа 
риска
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ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Как стало известно РБК, МВД 
проводит проверку по фактам 
финансовых злоупотреблений 
в руководстве футбольного 
клуба «Динамо». В материа-
лах, ставших поводом для 
проверки, фигурирует экс-ка-
питан сборной России Алек-
сей Смертин.

Жалоба Стржалковского

МВД России проводит проверку 
по обращению председателя Все-
российского физкультурно-спор-

тивного общества (ВФСО) «Дина-
мо» Владимира Стржалковского 
о возможном причинении ущерба 
обществу, сообщили РБК в пресс-
службе МВД. По ее итогам «будет 
принято процессуальное решение 
в соответствии с действующим за-
конодательством», которое пред-
полагает в том числе возбуждение 
уголовного дела.

Проверка МВД касается деятель-
ности руководителей столичного 
футбольного клуба «Динамо», под-
твердили РБК в пресс-службе одно-
именного ВФСО. По версии руко-
водства общества (владеет ФК «Ди-
намо»), экс-генеральный директор 

футбольного клуба Евгений Му-
равьев выводил деньги из клуба пу-
тем заключения контрактов со свя-
занными с ним компаниями.

«Часть материалов уже переда-
на мной непосредственно мини-
стру [внутренних дел Владимиру 
Колокольцеву], — рассказал РБК 
Стржалковский. — Сколько про-
длится доследственная проверка, 
я не знаю, это не в моей компетен-
ции. Есть какие-то сроки, они мо-
гут их продлевать».

14 марта этого года совет дирек-
торов «Динамо» принял решение 
досрочно прекратить полномочия 
Муравьева в качестве гендирек-

тора. Поводом для отставки стало 
заключение сделки с британской 
компанией Golden Toys LLP, кото-
рая была оформлена без одобре-
ния совета директоров клуба.

Претензии ВФСО «Динамо» ка-
саются нескольких эпизодов, свя-
занных с деятельностью руковод-
ства футбольного клуба.

Золотые игрушки

В январе этого года ФК «Динамо» 
заключил контракт с зарегистри-
рованной за месяц до этого бри-
танской фирмой Golden Toys LLC. 
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Документы, ставшие поводом для проверок в «Динамо», подписаны исполнительным директором клуба Алексеем Смертиным. Но бывший капитан 
российской сборной может остаться в статусе свидетеля, если будет доказано, что он лишь выполнял указания руководства, отмечают юристы

К О Р Р У П Ц И Я   МВД начало проверку финансовой деятельности 

популярного футбольного клуба

«Динамо» сыграло откат

ФОТО: из личного архива

Татьяна Становая,
руководитель аналитического 
центра R.Politik

Почему Дума решила 
выйти на геополитическое 
поле
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Увеличение доли государства в экономике 
заметили 90% отечественных компаний

П Р О Е К Т
Минстрой назвал города — 
кандидаты на реновацию

К О Н Ф Л И К Т
Какие последствия будет иметь 
иск Демпартии США к России

с. 13 с. 5 с. 6 

Индекс РТС 
Московская биржа, 20.04.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 13.04.2018

Курсы 
валют ЦБ
21.04.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 20.04.2018, 20.00 мск

1145,8 
пункта

$462,4 
млрд

$1= 

₽61,32
€1=

₽75,65
$73,70

за баррель
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В Кремле инициируют отставку главы Хакасии

Отзывают вслед 
за рейтингом
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА,  
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Глава Хакасии Виктор Зимин 
может уйти в отставку. Его 
уход обсуждается в Кремле, 
причина — низкие рейтинги 
главы региона, утверждают 
источники РБК.

 Глава Хакасии Виктор Зимин мо-
жет покинуть свой пост, расска-
зал РБК источник, близкий к ад-
министрации президента, и под-
твердили два других — близкий 
к  Кремлю и близкий к властям 
региона.

С инициативой отставки Зи-
мина выступает внутриполи-
тический блок администрации 
президента, сказал один из собе-
седников РБК, близких к Кремлю. 
Внутриполитический блок дей-
ствительно выступает за отстав-
ку Зимина, «но указ (президента) 
еще не подписан», добавил источ-
ник, близкий к властям Хакасии.

Информацию о том, что Влади-
мир Путин пока не принял окон-
чательного решения, подтвер-
ждает собеседник, близкий к ад-
министрации президента. Поки-
нуть свой пост губернатор может 
после инаугурации президента, 
которая назначена на 7 мая, по-
ясняет один из близких к Кремлю 
собеседников РБК.

РБК направил запрос в пресс-
службу главы Хакасии.

Низкие  
рейтинги

За работу внутриполитического 
блока Кремля отвечает первый 
замглавы администрации пре-
зидента Сергей Кириенко. В чис-
ле прочего внутриполитический 
блок Кремля курирует губерна-
торский корпус, представляя свои 
рекомендации по отставкам и на-
значениям глав субъектов.

Внутриполитический блок ре-
гулярно готовит информацию 
для Владимира Путина о поло-
жении дел в регионах. Работу их 
глав оценивают по нескольким 
критериям  — экономическому 
состоянию региона, электораль-
ным рейтингам, уровню внутри-
элитных конфликтов, коррупци-
онной составляющей, ранее рас-
сказывал источник РБК в Кремле. 
На основании всех данных и при-
нимается решение о заменах.

Причина возможного ухода 
главы Хакасии — его низкая под-
держка среди населения респуб-
лики, рассказывают оба источни-
ка, близких к Кремлю.

По мнению главы холдинга 
«Петербургская политика» Ми-
хаила Виноградова, слабые пози-
ции губернатора Зимина, в част-
ности, связаны с арестами вы-
сокопоставленных чиновников 
в администрации региона.

Свою роль мог сыграть гром-
кий коррупционный скандал, 
связанный с главой админи-
страции правительства Хакасии 
Владимиром Бызовым, поясняет 
один из собеседников РБК. Бызов 
стал фигурантом уголовного дела 
о мошенничестве и взятке в сфе-
ре закупок медицинского обору-
дования и лекарственных препа-
ратов в 2015–2016 годах. В янва-
ре 2017 года он был уволен.

В прошлом году Хакасия, один 
из самых закредитованных рос-
сийских регионов, стала одним 
из первых регионов, публично 
заявивших о проблемах в бюд-
жете. На прошлой неделе агент-
ство Fitch отозвало все кредит-
ные рейтинги республики. 

В октябре 2017 года Верхов-
ный совет Хакасии попросил 
премьер-министра Дмитрия 
Медведева оказать финансовую 
помощь в размере 28,2 млрд руб. 
«в связи с потерями доходной ча-
сти бюджета вследствие негатив-
ных тенденций в экономике про-
шлых лет». По данным Минфи-
на и Аналитического кредитного 
рейтингового агентства (АКРА) 
на 1 января 2018 года, отноше-
ние долга Хакасии к ее налого-
вым и неналоговым доходам за 
прошлый год составило 136,4% 
(больше только у Мордовии  — 
225,7%).

Креатура Шойгу

Зимин — креатура министра обо-
роны Сергея Шойгу, именно он 
в свое время рекомендовал Зими-
на на должность главы Хакасии, 
рассказывает источник, близкий 
к  администрации президента. 
Шойгу любит отдыхать в респуб-
лике, добавляет он.

Мнение министра обороны бу-
дет учитываться при принятии ре-
шения о дальнейшей судьбе Зими-
на — таковы неписаные правила 
игры, говорит собеседник РБК.

Серьезные интересы в респуб-
лике у Олега Дерипаски, отмечает 
еще один источник, близкий к ад-
министрации президента. В Хака-
сии находятся такие предприятия 
UC Rusal, как Хакасский и Саяно-
горский алюминиевые заводы, 
которые входят в число крупней-
ших налогоплательщиков регио-
на. «Но Дерипаске с учетом санк-
ций сейчас точно не до того, чтобы 
включаться в процессы, связанные 
со сменой главы республики», — 
констатирует собеседник РБК.

Если бы федеральный центр до-
пустил Зимина на третий срок, то 
он бы выиграл выборы, считает по-
литолог Виталий Иванов. В случае 
принятия решения о его отстав-
ке Кремлю следует подыскать для 
республики опытного управленца 
с крепкими нервами, полагает он. 

Ведь ввиду ожидаемого сокраще-
ния производства и персонала на 
предприятиях UC Rusal придет-
ся осуществлять целый комплекс 
антикризисных мер, поясняет экс-
перт. «Для Зимина отставка может 
стать облегчением, в то время как 
его сменщику можно будет толь-
ко посочувствовать», — констати-
рует Иванов.

Зимин возглавил Хакасию 
в 2008 году, в 2013-м избрался на 
второй срок, получив 63,41% голо-
сов. В этом году у Зимина истекают 
полномочия.

При этом, как ранее писал  РБК, 
администрация президента не 
планирует новой волны массовых 
отставок в губернаторском кор-
пусе. Как говорили РБК несколь-
ко близких к Кремлю источников, 
перед сентябрьским единым днем 
голосования речь может идти лишь 
о точечных заменах. Смена губер-
наторов, уточняли они, может про-
изойти в тех регионах, где  в этом 
году истекают их полномочия; 
в отставку также могут отправить 
кого-либо из «возрастных» регио-
нальных руководителей и тех, кто 
сам хочет уйти.

Единый день голосования прой-
дет в России 9 сентября. На этот день 
уже запланированы дополнитель-
ные выборы четырех депутатов Гос-
думы, выборы глав 21 региона и вы-
боры в 17 заксобраний. 

К А Д Р Ы

Глава Хакасии Виктор Зимин может покинуть свой пост после инаугурации президента 7 мая, 
утверждает один из источников РБК
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Минфин предупредил о возможном недополучении государством дивидендов

Бюджету недоплатят 204 миллиарда
АННА МОГИЛЕВСКАЯ,  
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО,  
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Минфин предупредил пре-
мьер-министра, что бюджет 
вновь может недополучить 
дивиденды от госкомпаний. 
Дмитрий Медведев поручил 
финансово-экономическому 
блоку правительства принять 
не подлежащее пересмотру ре-
шение о выплате дивидендов.

Глава Минфина Антон Силуанов 
написал письмо премьер-мини-
стру Дмитрию Медведеву (есть 
у РБК), в котором предупреждает о 
риске недополучения дивидендов 
от госкомпаний, а также просит 
поддержать ведомство в дискуссии 
о размере этих дивидендов. «Су-
ществуют риски недопоступления 
дивидендных платежей в 2018 году 
по сравнению с плановыми показа-
телями в размере до 204 млрд руб., 
в том числе в связи с тем, что рядом 
акционерных обществ с государ-
ственным участием принимаются 
решения о выплате дивидендов 
в размере менее 50% от чистой при-
были, определенной по МСФО», — 
говорится в письме.

Министр финансов напомина-
ет, что в бюджет на 2018 год зало-
жены доходы в виде дивидендов 
по акциям, принадлежащим госу-
дарству, в размере 379,9 млрд руб. 
В 2017 году «Газпром» перечислил 
в бюджет 73 млрд руб. дивидендов, 
или 20% от прибыли по МСФО и, со-
гласно сообщениям СМИ, планиру-
ет сохранить размер выплат на та-
ком же уровне и в текущем году, а 
ПАО «Россети» выплатило в бюджет 
1,15 млрд руб., или 1,4% чистой при-
были по МСФО, указывает Силуанов.

 «Роснефтегаз», «Транснефть» 
и «Роснефть» в 2017 году выплати-
ли промежуточные дивиденды по 
итогам первого полугодия, пишет 
Силуанов, это «приведет к умень-
шению дивидендных поступле-
ний в федеральный бюджет от ука-
занных акционерных обществ». 
В связи с этим глава Минфина про-
сит Дмитрия Медведева поручить 
Минэкономразвития и Росиму-
ществу на годовых собраниях ак-
ционеров обществ с госучастием 
исходить из «необходимости на-
правления на выплату дивидендов 
по итогам 2017 года не менее 50% 
чистой прибыли, определенной 
по МСФО». Также Силуанов пред-
лагает поручить этим ведомствам 

«инициировать по итогам первого 
полугодия 2018 года внеочередное 
собрание акционеров «Роснефтега-
за», «Транснефти» и «Роснефти» по 
вопросу выплаты промежуточных 
дивидендов» в целях мобилизации 
доходов и обеспечения сбалансиро-
ванности федерального бюджета.

В ответ на письмо Медведев по-
ручил первому вице-премьеру Иго-
рю Шувалову, вице-премьеру Ар-
кадию Дворковичу, главе Минэко-
номразвития Максиму Орешки-
ну и руководителю Росимущества 
Дмитрию Пристанскову «вместе 
с Минфином внести окончательные, 
не подлежащие пересмотру предло-
жения по размеру дивидендов, под-
лежащих уплате в 2018 году».

«Росимущество будет действо-
вать в соответствии с поручения-
ми правительства», — сказал РБК 
советник руководителя ведомства 
Денис Лазарев.

«Транснефть» планирует выпла-
тить дивиденды в 2018 году (вклю-
чая промежуточные) на уровне про-
шлого года, сообщил РБК советник 
президента компании Игорь Де-
мин. В 2017 году компания выпла-
тила дивиденды общим объемом 
около 58 млрд руб., или 100% от 
прибыли по РСБУ за 2016 год (30,6 

млрд руб.), плюс 27,6 млрд руб. про-
межуточных за первое полугодие 
2017 года. Вопрос о внеочередном 
собрании акционеров, о котором 
говорится в письме Силуанова, он 
комментировать не стал.

Представитель «Газпрома» отка-
зался от комментариев. «Россети» 
реализуют дивидендную полити-
ку в соответствии с требованиями, 
установленными правительством 
(прошлогоднее распоряжение 
№ 1094р), сказал РБК представитель 
«Россетей». «Полученный согласно 
РСБУ по итогам 2017 года убыток за 
счет переоценки акций дочерних и 
зависимых обществ, находящихся 
на балансе ПАО «Россети», и созда-
ния резерва под обесценение фи-
нансовых вложений не позволяет 
компании согласно действующему 
ФЗ «Об акционерных обществах» 
выплатить дивиденды»,  — доба-
вил он.

«Роснефть» выполняет утвер-
жденную ранее дивидендную про-
грамму и пожелания президента, 
которые в данном случае совпали, 
сказал РБК пресс-секретарь «Рос-
нефти» Михаил Леонтьев. В сентя-
бре 2017 года совет директоров ком-
пании принял решение направлять 
на дивиденды не менее 50% чистой 

прибыли по МСФО с выплатами по 
меньшей мере дважды в год (до это-
го норма была 35% прибыли).

 Минфин не первый год добива-
ется от госкомпаний выполнения 
норматива о выплате дивидендов 
в размере 50% от чистой прибыли 
по МСФО. В 2017 году бюджет также 
недополучил от госкомпаний ди-
видендные выплаты на 207,5 млрд 
руб.: некоторые добились исключе-
ний из норм выплат, которые учи-
тывались при составлении бюджета 
на 2017 год. Например, «Газпром» 
отдал акционерам 20% чистой при-
были по МСФО, а «Роснефтегаз» 
вообще не заплатил дивидендов. 
Минфин указывал, что крупней-
шие госкомпании искусственно за-
нижают уровень отдачи на вложен-
ный капитал, что создает необосно-
ванное преимущество для госком-
паний по сравнению с частными.

При обсуждении закона о бюд-
жете на 2018–2020 годы правитель-
ство решило не публиковать оцен-
ки поступления дивидендов по 
каждой из госкомпаний в отдель-
ности. Но при формировании про-
гноза поступления дивидендов на 
2018–2020 годы Минфин вновь учел 
перечисление в бюджет 50% от чи-
стой прибыли госкомпаний. 
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МВД начало проверку финансовой деятельности популярного футбольного клуба

«Динамо» сыграло откат
По договору Golden Toys должна 
была получить €1,25 млн за со-
действие в организации перехода 
в «Динамо» из немецкого «Кельна» 
защитника сборной России Кон-
стантина Рауша (о сделке было 
объявлено 21 января 2018 года). 
«Динамо» заплатило немецкому 
клубу за игрока сборной России 
€1,5 млн.

«Мы спрашивали Рауша, знает 
ли он [учредителей Golden Toys] 
Владимира Студеникина и Вла-
димира Ничипорука. Он гово-
рит, что никогда не слышал ни 
о таких людях, ни о такой фир-
ме. «Кельну» деньги за его пере-
ход были перечислены напря-
мую. Возникает вопрос, кому и за 
что мы должны были перечислить 
еще €1,25 млн», — рассказал РБК 
Стржалковский. По словам руко-
водителя «Динамо», проведенная 
проверка выявила, что московское 
представительство Golden Toys за-
регистрировано по адресу, совпа-
дающему с домашним адресом 
гендиректора футбольного клуба 
Евгения Муравьева.

Муравьев не смог представить 
«вразумительных объяснений» 
произошедшего и написал заяв-
ление об увольнении по собствен-
ному желанию, рассказал Стржал-
ковский.

Дорогое исследование

Второй эпизод касается контрак-
та с другой британской компани-
ей Lucid Lucid Sports Group Ltd об 
оказании услуг по анализу транс-
ферного рынка Восточной Евро-
пы, который «Динамо» заключило 
22 января 2018 года. По этому дого-
вору «Динамо» заказало у британ-
ской фирмы исследование, чтобы 
приобрести футболиста на пози-
цию полузащитника «в возрасте 
25–29 лет ростом более 173 см». 
Стоимость заказанного иссле-
дования по договору составляла 
€350 тыс.

Аналитический отчет (копия 
есть в распоряжении РБК, ее под-
линность подтвердил руководи-
тель общества «Динамо») компа-
нии Lucid Lucid представляет со-
бой текст на пяти страницах. В нем 
указаны два футболиста, подходя-
щих под параметры заказчика, — 
полузащитники польского клуба 
«Лех» Мацей Гайос и Абдул-Азиз 
Тетте. С одним из них — Абдул-
Азизом Тетте «Динамо» заключило 
контракт 31 января 2018 года, че-
рез девять дней после подписания 
договора с Lucid Lucid (копия есть 
в распоряжении РБК). Акт прием-
ки работ датируется 24 февраля, 
когда рекомендованный новичок 
уже работал с «Динамо» на трени-
ровочном сборе в Турции. Цена его 
трансфера составила €800 тыс.

Глава ВФСО «Динамо» утвер-
ждает, что проведенная провер-
ка выявила отсутствие в британ-
ском реестре юрлиц информа-
ции о компании Lucid Lucid. При 
этом есть информация о компа-
нии с похожим названием — Lucid 

Sports Group Ltd, зарегистриро-
ванной 20 июля 2017 года. Един-
ственным владельцем компании 
обозначен 29-летний гражданин 
Швеции Ганс Кристиан Клинг, чья 
подпись стоит на контракте с «Ди-

намо», с копией которого ознако-
мился РБК. Сайт компании был за-
регистрирован в июне 2017 года 
в Москве, в соцсетях есть инфор-
мация о двух сотрудниках Lucid 
Sports, также проживающих в Рос-
сии. Связаться с представителями 
этой компании РБК не удалось.

«Заключение подобных дого-
воров возможно квалифициро-
вать как мошенничество, — счи-
тает партнер юридической компа-
нии «Рустам Курмаев и партнеры» 
Дмитрий Горбунов. — В данном 
случае слишком очевидна несо-

размерность встречного испол-
нения и размера оплаты». Стар-
ший юрист юридической компа-
нии BMS Law Firm Тарас Хижняк 
добавляет, что при доказанности 
всех обстоятельств следователи 

могут квалифицировать подоб-
ные действия по ст. 159, 201 УК РФ 
(мошенничество и злоупотребле-
ние полномочиями).

Ошибка Смертина

Под обоими контрактами стоят 
подписи исполнительного дирек-
тора футбольного клуба «Динамо», 
экс-капитана сборной России по 
футболу Алексея Смертина. По 
словам Стржалковского, подписи 
Смертина стоят и под другими 
подозрительными документами, 

выявленными в ходе аудита. При 
этом Смертин сохранил за собой 
должность исполнительного ди-
ректора, а Стржалковский говорит, 
что уверен в невиновности извест-
ного футболиста.

«Он сам говорит, что ему жест-
ко сказали: подписывай. Мы его 
ни в чем не подозреваем», — за-
явил Стржалковский РБК. По его 
версии, основная ответствен-
ность за подписание договоров 
лежит на  бывшем генеральном 
директоре ФК «Динамо» Евгении 
Муравьеве.

Руководителя общества «Дина-
мо» Стржалковского и уволенного 
гендиректора футбольного клуба 
Муравьева связывает давняя ис-
тория взаимоотношений. Они 
познакомились в начале 2000-х, 
когда Муравьев работал чинов-
ником администрации Красно-
дарского края, а Стржалковский 
занимал пост замминистра эконо-
мического развития, а затем главы 
Ростуризма. В 2009 году Стржал-
ковский, ставший генеральным 
директором «Норильского нике-
ля», пригласил давнего знакомо-
го из Краснодара возглавить фи-
лиал корпорации в Мончегорске, 
а затем и в Норильске. В 2012 году 
они почти одновременно покину-
ли компанию. В сентябре 2016 года 
Стржалковский принял приглаше-
ние возглавить ВФСО «Динамо». 
Через десять дней было объявлено 

о назначении гендиректором фут-
больного клуба «Динамо» Евгения 
Муравьева.

Юристы считают, что Алексей 
Смертин, чья подпись стоит на 
контрактах, переданных для про-
верки в правоохранительные орга-
ны, может остаться в статусе сви-
детеля, если будет доказано, что 
он лишь выполнял указания руко-
водства. «Для того чтобы выявить 
виновное лицо, следствию будет 
необходимо восстановить хроно-
логию событий: кто нашел бри-
танскую компанию, кто выступал 
инициатором исследования, как, 
где и когда велись переговоры, кто 
готовил договор, кто давал коман-
ду на оплату и т.д.», — отмечает 
Дмитрий Горбунов.

Муравьев и Смертин не отве-
чали на звонки и СМС-сообщения 
в течение нескольких дней.

Коррупционноемкая  
среда

За российский период менеджеры 
футбольных клубов либо футболь-
ные агенты никогда не станови-
лись фигурантами уголовных дел 
по фактам вывода денег из клубов 
под видом разных сделок. При 
этом эксперты, опрошенные РБК, 
отмечают, что российский спорт 
вообще и футбол в частности яв-
ляются благоприятной средой 
для коррупции.

За российский период менеджеры 

футбольных клубов либо футбольные 

агенты никогда не становились 

фигурантами уголовных дел по фактам 

вывода денег из клубов под видом 

разных сделок

К О Р Р У П Ц И Я

По версии руководства Всероссийского физкультурно-спортивного общества «Динамо», Евгений Муравьев выводил деньги из клуба 
путем заключения контрактов со связанными с ним компаниями
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По словам президента Нацио-
нального объединения спортив-
ных юристов России Сергея Алек-
сеева, это связано со слабым кон-
тролем за деятельностью спортив-
ных менеджеров. «Дело в том, что 
сфера экономики спорта доволь-
но сильно отличается от того, как 
устроены другие сферы экономи-
ческой деятельности. Это проис-
ходит в силу специфики и закры-
тости экономической составляю-
щей спорта,  — отметил Алексе-
ев. — Сама среда создает условия, 
благоприятные для реализа-
ции преступных коррупционных 
схем, откатов и завышения смет 
при проведении работ, так как 
контроль со стороны госорганов и 
владельцев за бизнес-процессами 
в спорте на порядок ниже».

Президент группы компаний 
«Футбол Маркет» Юрий Белоус, 
в 2000-х руководивший футболь-
ным клубом «Москва», признает, 
что руководители российских клу-
бов часто получают коррупцион-
ные предложения. «Попытки кор-
румпировать руководителя фут-
больного клуба — это крайне рас-
пространенная в России история, 
особенно со стороны агентов фут-
болистов, — рассказал РБК Бело-
ус. — Но надо понимать, что реали-
зация таких схем невозможна, если 
совет директоров клуба, представ-
ляющий владельца, контролирует 
внутренние процессы. Если клуб, 
по сути, без присмотра и никто не 
контролирует тех, кто принимает 
в нем решения, тогда такие исто-
рии возникают. Случай с «Динамо» 
тому наглядный пример».

Большинство коррупционных 
схем в российском футболе возни-
кает при проведении трансферов 
футболистов. По данным исследо-
вания UEFA, объем рынка транс-
феров летом 2017 года достиг ре-
кордной отметки €5,6 млрд. Из этой 
суммы 80% были потрачены при 
переходах игроков в клубы так на-
зываемой большой пятерки — силь-
нейших европейских чемпионатов 
(Англии, Италии, Германии, Испа-
нии, Франции). Объем российско-
го трансферного рынка составил 
€170 млн (около 3% от европейского 
рынка): российские клубы совокуп-
но приобрели игроков на €124 млн 
и продали на €46 млн. 

При участии Дмитрия Серкова, 
Андрея Захарова

Минстрой назвал города — кандидаты на реновацию

Московский опыт прописали остальным
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Опыт столичной программы 
реновации можно распро-
странить на крупные города, 
к примеру Санкт-Петербург, 
Екатеринбург и Новосибирск, 
рассказал РБК министр строи-
тельства Михаил Мень. Но не 
все в ней нуждаются, заявили 
местные власти.

Переселим, как в Москве

«[Опыт реновации] может быть 
масштабирован только для круп-
ных субъектов с высокой инве-
стиционной привлекательностью 
земельных участков под жилую 
застройку. Конечно, это Санкт-Пе-
тербург. Наверное, Екатеринбург. 
Возможно, Новосибирск, Красно-
дар, Ростов, Сочи»,  — рассказал 
министр строительства России 
Михаил Мень РБК 20 апреля на Ял-
тинском экономическом форуме.

Минстрой по поручению прези-
дента разрабатывает законопро-
ект о новом принципе расселения 
аварийного жилья, он может вклю-
чать возможность реновации для 
крупных городов. «Если дом распо-
ложен в центре города, а инвести-
ционная привлекательность земли 
достаточно высокая, то механиз-
мы могут быть прописаны, опира-
ясь на принципы, которые сегодня 
используются в Москве для рено-
вации», — сказал министр.

В начале апреля состоялась 
встреча премьер-министра Дми-
трия Медведева с депутатами Гос-
думы, после которой лидер «Спра-
ведливой России» Сергей Миронов 
заявил, что глава правительства 
поддержал идею распространить 
реновацию на всю страну.

Ранее замглавы Фонда содей-
ствия реформированию ЖКХ Олег 
Рурин сообщил, что механизм рас-
селения аварийного жилья зара-
ботает с 1 января 2019 года, зако-
нопроект поступит в правитель-
ство до 1 июля 2018 года. С начала 
2012 года в России признали ава-
рийными 44,6 тыс. многоквар-
тирных домов общей площадью 

12,2 млн кв. м, в них проживают 
724,4 тыс. человек.

«Было очень болезненно»

Реновация в Сочи невозможна 
без широкого общественного об-
суждения и согласия жителей го-
рода, заявил РБК мэр Анатолий 
Пахомов. «Мы прошли Олимпиаду, 
переселили большое количество 
людей, что было очень болезненно. 
Поэтому сначала нужно посовето-
ваться с жителями», — сказал он.

По его словам, проблема ветхо-
го жилья в Сочи во многом была 
решена при подготовке к Олим-
пиаде. «С 2012 по 2017 год мы пе-
реселили из ветхого и аварийного 
жилья около 1 тыс. семей. Предсто-
ит расселить еще около 800 квар-
тир», — рассказал чиновник.

Мэр Екатеринбурга Евгений 
Ройзман «не пожелал бы» жите-
лям города программу реновации, 
как в Москве, так как он считает это 
«коммерческим, девелоперским 
проектом». «С чего вдруг люди, ко-
торые заработали квартиры, поедут 
куда-то в другое жилье и уедут из 
центра? Потому что кому-то нуж-
на земля и кто-то хочет заработать 
деньги?» — сказал он РБК. По его 
мнению, хрущевки в Екатеринбур-
ге еще «простоят», дворы ухожен-
ные, есть «проблемные дома, но это 
отдельная история».

«Программа реновации по при-
меру Москвы, когда сносят целые 
массивы многоквартирного жилья 
для строительства еще более вы-
сотного жилья, для Краснодара не-
актуальна», — заявил РБК глава го-
рода Евгений Первышов.

Ветхое и аварийное жилье пре-
имущественно сосредоточено 
в центре города, где власти ста-
раются создавать зеленые зоны 
или социальную инфраструктуру, 
пояснил Первышов. К тому же та-
кой проект непривлекателен для 
инвесторов, так как ветхое жилье 
в Краснодаре расположено на ма-
леньких участках внутри кварта-
лов, заключил глава Краснодара.

РБК направил запрос властям 
Санкт-Петербурга, Новосибирска 
и Ростова-на-Дону.

Опыта нет

Вряд ли в других городах хватит 
средств на осуществление про-
граммы, подобной столичной, 
сказал РБК экс-глава НИИПИ Ген-
плана Москвы Сергей Ткаченко. 
Поэтапно процедура реновации, 
изъятия и замены жилья пока не 
проработана, утверждает генди-
ректор консалтинговой компа-
нии Key Capital Сергей Камлюк. 
«Для регионов эта программа тоже 
интересна, но пока еще москов-
ская программа сырая», — сказал 
эксперт.

Опыт реновации в самой Мо-
скве пока недостаточный, согла-
сен руководитель отдела исследо-
ваний Cushman & Wakefi eld Денис 

Соколов. «Принципиальное отли-
чие реновации в Москве  от сно-
са аварийного жилья в регионах 
в комплексном развитии терри-
тории. Не просто увеличивается 
плотность застройки, но меняет-
ся окружение, транспортная струк-
тура, создается качественная сре-
да. Для застройщиков и жильцов 
это более выгодно, — уверен Со-
колов. — В целом по всей стране 
реновацию провести сразу не по-
лучится, но в больших городах это 
вполне возможно». 

При участии 
Ольги Агеевой, 
Егора Губернаторова, 
Екатерины Костиной,
Руслана Ягудина

П Р О Е К Т

Экспансия реновации 

В феврале 2017 года президент Владимир Путин и мэр Москвы 
Сергей Собянин объявили о проведении программы ренова-
ции столичного жилищного фонда. Первоначально речь шла 
о 8 тыс. домов площадью 25 млн кв. м. Официально программу 
реновации утвердили в августе, в нее вошли более 5,1 тыс. до-
мов, в основном пятиэтажки. Специально под столичную ренова-
цию был принят федеральный закон.
Чтобы дом вошел в программу сноса, за это должны были 
проголосовать две трети жильцов. Взамен старого жилья 
москвичам обещают на выбор денежную компенсацию, рав-
ноценную или равнозначную квартиру с отделкой комфорт-
класса. Власти уверяют, что большинство домов расселят 
в пределах того же квартала. Программа реновации рассчи-
тана на 15 лет и обойдется в 3 трлн руб. В мэрии не раз гово-
рили, что ее планируется реализовывать исключительно за 
счет столичного бюджета, а застройщики будут привлекаться 
как подрядчики. Специально для реновации было решено 
сократить строительные процедуры. Сроки проектирования 
и строительства объекта уменьшились с 4,2 до 3,4 года, утвер-
ждали чиновники.

Распространить реновацию на другие регионы еще год назад 
предложили депутаты Госдумы и сенаторы. В России помимо 
Москвы — 14 городов-миллионников, в которых почти 32 тыс. пя-
тиэтажек, в основном хрущевки. Больше всего их в Петербур-
ге — 6,8 тыс. домов, самая высокая доля от общего количества 
домов — в Перми   (54,1%). По данным на июнь прошлого года,  
Москва заняла 82-е место среди всех регионов по доле ветхих 
и аварийных домов. Рейтинг возглавили Тува, Якутия и Дагестан. 
Региональные чиновники говорили РБК, что снос ветхого жилья 
невозможен без федеральной помощи.
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Мнение о проекте закона о контрсанкциях

Какие последствия будет иметь иск Демократической партии к России

Серверный сбор

ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ,  
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ,  
ГЕОРГИЙ ТАДТАЕВ

Демпартия США подала иск 
к России и предвыборному 
штабу Дональда Трампа в свя-
зи с якобы имевшими место 
сговором и вмешательством 
в выборы и понесенными ею 
потерями. Он может быть 
принят судом, но разбиратель-
ство будет долгим.

Суть претензий

Национальный комитет Демокра-
тической партии подал в пятницу, 
20 апреля, иск в Федеральный суд 
Манхэттена. В нем истец утвер-
ждает, что высокопоставленные 
представители избирательного 
штаба будущего 45-го президен-
та США вступили в сговор с рос-
сийским правительством с целью 
нанести урон кандидату в пре-
зиденты от демократов Хиллари 
Клинтон  и помочь Дональду Трам-
пу победить на выборах, взломав 
компьютеры Демократической 
партии и распространив найден-
ные в них документы.

«В ходе президентской кампа-
нии в 2016 году Россия начала то-
тальное наступление на нашу де-

мократию, и она нашла доброволь-
ного и активного партнера в этом 
в лице команды по организации 
кампании Дональда Трампа», — го-
ворится в заявлении председате-
ля Национального комитета Демо-
кратической партии Тома Переса. 
Предполагаемое сотрудничество 
команды Дональда Трампа с рос-
сийскими государственными ор-
ганами Перес называет «беспреце-
дентным предательством».

Истцы «требуют компенсации 
ущерба»; «сумму еще предсто-
ит определить» (цитаты по «Ин-
терфаксу»). Взысканные средства 
пойдут на оплату ремонта обору-
дования, подвергшегося хакерской 
атаке, услуг специалистов по ки-
бербезопасности, а также возме-
щение морального ущерба, по-
несенного сотрудниками Нацио-
нального комитета Демократиче-
ской партии (некоторые из них, 
говорится в иске, после появле-
ния взломанной переписки в от-
крытых источниках подверглись 
преследованиям, некоторым угро-
жали убийством).

Одновременно демократы тре-
буют признать сам факт сговора.

Все указанные в иске факты, 
давшие для него основания, из-
вестны из расследования спецпро-
курора Роберта Мюллера, который 

ведет дело о возможном сговоре 
между Россией и Трампом, отме-
чает The New York Times.

О взломе компьютеров Демо-
кратической партии стало извест-
но в июне 2016 года, президент-
ские выборы состоялись в ноябре 
2016 года, Дональд Трамп на них 
победил, получив в коллегии вы-
борщиков 304 голоса из 538.

Президент России Владимир 
Путин неоднократно отрицал об-
винения во вмешательстве Рос-
сии в президентские выборы 
2016 года. Президент Трамп так-
же настаивает на том, что сгово-
ра между ним и представителями 
России никогда не было.

Политические игры

Подача иска стала инициативой 
Национального комитета Демпар-
тии, пишет The New York Times. Ли-
деры партии в конгрессе узнали о 
нем за несколько минут до подачи.

Предвыборный штаб Трампа 
заявил, что иск является «необос-
нованным и будет своевременно 
отклонен». «Иск является послед-
ней попыткой обосновать беспоч-
венные обвинения в сговоре с Рос-
сией для почти обанкротившейся 
Демократической партии, которая 
все еще пытается противостоять 

воле народа, высказанной на пре-
зидентских выборах 2016 года», — 
говорится в заявлении штаба (ци-
тата по Reuters).

Трамп в своем Twitter назвал 
демократов «обструкциониста-
ми». По его мнению, подача иска 
может быть даже выгодна респуб-
ликанцам и его сторонникам, так 
как в ходе расследования будут 
прояснены некоторые действия 
Демпартии во время взлома сер-
веров, в частности вопрос, почему 
представители партии отказались 
передать серверы ФБР для рассле-
дования кибератаки.

Действия демократов, как пи-
шет The Washington Post, называю-
щая нынешний иск многомилли-
онным, весьма напоминают начало 
Уотергейтского скандала 1972 года, 
который до настоящего времени 
был самым громким случаем вме-
шательства в ход выборов. Тогда в 
здание вашингтонского офисного 
комплекса «Уотергейт», где распо-
лагался избирательный штаб демо-
кратов, проникли несколько чело-
век, установившие подслушиваю-
щую аппаратуру. Скандал с их за-
держанием через два года привел к 
досрочной отставке республикан-
ского президента Ричарда Никсо-
на. Поданный в 1972 году иск На-
ционального комитета Демокра-

тической партии на сумму $1 млн 
также был обращен против главы 
государства и его предвыборного 
штаба. Он был отклонен, однако в 
итоге в результате общественной 
кампании в день отставки Никсо-
на демократы получили в рамках 
внесудебного соглашения $750 тыс.

Однако импичмент на основа-
нии гражданского иска Трампу не 
грозит, потому что процедура ли-
шения президента полномочий 
запускается в совершенно другом 
порядке, сказал РБК профессор 
факультета права ВШЭ Александр 
Домрин. «Инициативу импичмен-
та предлагает юридический ко-
митет палаты представителей», — 
говорит он.

Вопросы иммунитета

Иск имеет судебную перспекти-
ву, считает Ник Акерман, юрист, 
представлявший истца в уотер-
гейтском деле 1972 года (его сло-
ва приводит Washington Post). Если 
он будет принят судом, демокра-
ты получат возможность запраши-
вать документы кампании Трампа, 
вызывать свидетелей.  

Привлечение России к ответ-
ственности по этому иску может 
стать проблемой для демократов, 
поскольку она как иностранная 
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В заявлении Национального комитета Демократической партии США предполагаемый сговор команды Дональда Трампа с российским правительством  
с целью нанести урон Хиллари Клинтон назван «беспрецедентным предательством». На фото: граффити на стене между Иерусалимом и Вифлеемом
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Мнение о проекте закона о контрсанкциях

Почему Дума 
решила выйти 
на геополитическое поле

Законопроект о контрсанкци-
ях стал следствием перемен 
во внутренней политике. 
Четкие указания по вертикали 
поступают все реже, и круп-
ные игроки пытаются угадать 
решения, которые будут под-
держаны президентом.

13 апреля сразу четыре фракции 
Госдумы, а также спикер Госдумы 
Вячеслав Володин внесли на рас-
смотрение нижней палаты пар-
ламента проект закона о контр-
санкциях России — ответ на новые 
ограничения, введенные в США 
6  апреля. Появление самого до-
кумента и возникшие вокруг него 
интриги оказались даже интерес-
нее его содержа ния: похоже, речь 
не идет об инициативе Кремля, 
спущенной в Госдуму для автома-
тического утверждения. Впервые 
за долгие годы в ключевом поли-
тическом вопросе наблюдается от-
сутствие «командной игры» и еди-
ной логики в принятии решений 
внутри вертикали.

Думская автономия

Мы привыкли считать, что нижняя 
палата парламента утратила в пе-
риод правления Владимира Пути-
на свою собственную субъектность 
и чаще лишь штамповала законы, 
тексты которых писались в Крем-
ле, правительстве или силовых 
структурах (чаще в ФСБ или Совбе-
зе). Должности же спикеров, каким 
бы влиятельным ни был ее облада-
тель, всегда считались технически-
ми. До Вячеслава Володина спике-
рами были Сергей Нарышкин и Бо-
рис Грызлов — ни один, ни второй 
самостоятельной политической 
ролью не отличались, политиче-
ской автономии не имели.

Тут сразу возникает вопрос, что 
определяет уровень влияния спи-
кера: институциональная роль в 
рамках сложившегося режима или 
его собственный политический вес 
и амбиции? Так, уровень влияния 
секретаря Совбеза зависит в боль-
шей степени от того, кто занима-
ет этот пост: возможности, напри-
мер, Владимира Рушайло были 
несопоставимы с возможностями 
близких друзей президента Сергея 
Иванова или Николая Патрушева.

В отношении же Госдумы счи-
талось, что кем бы ни был спикер, 
добиться значимого политическо-
го статуса ему не удастся — слиш-
ком слаба реальная политическая 
роль парламента в режиме жест-
кой вертикали власти и монопо-
лии Кремля на политические ре-
шения. И даже если ситуация стала 
меняться начиная с 2016 года, ко-
гда куратор внутренней политики 
Вячеслав Володин стал спикером 
и Госдума время от времени ста-
ла демонстрировать свою субъект-
ность, — касалось это либо перифе-
рийных для Кремля проблем, либо 

вопросов «корпоративного управ-
ления» самой Думой (расчистка 
завалов, борьба за репутацию, по-
вышение качества законотворче-
ской работы и прочее). Конфликт-
ное поле это создавало, но в очень 
локальных сюжетах, например, 
можно вспомнить спор Госдумы и 
Совета Федерации насчет закона 
о запрете контактной притравки.

Именно поэтому, когда появил-
ся законопроект об ответных санк-
циях (а это тема политически аван-
гардная, концептуально значи-
мая), первое, что напрашивалось 
исходя из опыта предыдущих го-
дов, — эта инициатива исходит от 
администрации президента.

Смелый шаг

Однако в этот раз все, кажется, 
было иначе. Законопроект появил-
ся неожиданно из недр Госдумы и 
символизировал скорее беспреце-
дентную консолидацию думских 
фракций вокруг спикера, точнее, 
политико-аппаратный ресурс 
последнего. Суть законопроек-
та — максимально поднять ставки 
в российской контрсанкционной 
политике, сделать своего рода об-
зор потенциальных ограничений и 
передать полномочия по принятию 
конкретных решений президенту 
и правительству. Но в этом мог 
быть и иной смысл: Володин мог 
подыгрывать Дмитрию Медведеву, 
предлагая тому масштабный ан-
тисанкционный инструментарий, 
использовать который можно для 
укрепления роли правительства.

При этом премьер сохраняет 
заметную дистанцию от спикера. 
Не  случайно пресс-секретарь гла-
вы правительства Наталья Тима-
кова поспешила заверить, что за-
конопроект — инициатива Госду-
мы, воздержавшись от его одно-
значной поддержки. Более того, 
как говорили анонимные источ-
ники «Ведомостей» в Госдуме, для 
многих министров документ ока-
зался сюрпризом: никто из чинов-
ников о столь радикальных мерах 
не думал. Зато авторы законопро-
екта, записывая правительство в 
свои союзники, не оставляют ему, 
по сути, выбора. «Для них [мини-
стров] это будет проверкой, на-
сколько они зависимы от импор-
та, на что тратились все это вре-
мя бюджетные деньги», — говорил 
один из депутатов, очевидно, рас-
сматривая документ как проверку 
кабинета министров на «степень 
патриотичности». А это уже больше 
походит не на предложение коали-
ции, а на мягкую форму шантажа.

В свои потенциальные союзни-
ки руководство Госдумы записало 
не только правительство, но и Со-
вет безопасности, а также государ-
ственно-правовое управление ад-
министрации президента. Законо-
проект о контрсанкциях был пре-
зентован как консенсусный итог 

обсуждения ответа Западу с доми-
нирующей ролью в этом процессе 
спикера Госдумы.

В этом контексте Володин, ко-
нечно, поступил не только смело, 
но и провокативно: кто теперь ре-
шится выступить против ответных 
санкций? Сам спикер поспешил 
несколько нейтрализовать возник-
ший накал, сделав ряд заявлений 
о возможности и даже необходи-
мости подробного обсуждения до-
кумента и правки во втором чте-
нии. Более того, если изначально 
руководство Госдумы не исключа-
ло принятие закона в первом чте-
нии в экстренном порядке, напри-
мер во время думских каникул (до 
8 мая), то затем срок был смещен 

на 15 мая. Ряд наблюдателей гово-
рят о переносе как о политической 
уступке, но это выглядит натяжкой: 
даже ориентир на середину мая за-
дает весьма ускоренный темп об-
суждения и подготовки поправок.

Инициатива наказуема

Корпоративность думской ини-
циативы подтверждается и сразу 
появившейся противоречивой 
реакцией со стороны влиятельных 
системных игроков. У законопро-
екта о контрсанкциях сразу обна-
ружилось несколько влиятельных 
оппонентов. Среди них Сергей Че-
мезов: управляемая им корпора-
ция «Ростех» является совладель-
цем крупнейшего производителя 
титана, поставщика американско-
го Boeing — ПАО «ВСМПО-Авис-
ма». Компания уже в день публи-
кации законопроекта поспешила 
призвать Госдуму к благоразумию. 
Адвокатом «Ростеха» выступил и 
министр промышленности и тор-
говли Денис Мантуров: никакого 
запрета на экспорт титана в США 
не будет, отрезал он. Отвечающий 
за оборонку и космос вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин фактиче-
ски выступил против еще одного 
пункта законопроекта — запрета 
на поставки ракетных двигателей 
для NASA.

Неприятным законопроект 
оказался и для Сергея Кириен-
ко, сохранившего после перехода 
в Кремль патронат над корпора-
цией «Росатом», — он возглавляет 
там наблюдательный совет. Сразу 

после появления инициативы пар-
ламентариев источник в атомной 
отрасли заявил, что новый зако-
нопроект может помешать работе 
«Росатома» за рубежом. В частно-
сти, пострадает проект «ТВС-Ква-
драт» для реакторов PWR, а так-
же сотрудничество «Росатома» 
с французской Areva при произ-
водстве топливных сборок.

Наконец, против ответных мер 
выступил и Алексей Кудрин, на-
звавший контрсанкции нежела-
тельными: по большому счету 
в этом отражается позиция про-
грессистов, выступающих против 
усугубления геополитического 
кризиса в отношениях между Рос-
сией и Западом.

Происходящее подтверждает, 
что появившийся 13 апреля доку-
мент вовсе не является продуктом 
Кремля и тем более правительства: 
речь скорее идет о думской ини-
циативе, точнее, инициативе ее 
спикера в сфере, где монополия 
принятия решений традиционно 
сохранялась за администрацией 
президента. Похоже, что законо-
проект — следствие демонополи-
зации в системе разработки по-
литических решений (пока еще не 
принятия). Это именно тот случай, 
когда крупные политические иг-
роки все чаще ориентируются не 
на саму вертикаль как на админи-
стративно-политический строй-
ный механизм, а на политическо-
го лидера, чьи приоритеты и инте-
ресы по вопросам рутинного, зем-
ного порядка становятся все более 
расплывчатыми, неконкретными, 
осторожными и даже в некоторых 
случаях отсутствующими.

Что думает сам Путин о контр-
санкционной политике России? 
О  конкретном законопроекте, 
о потенциальных ограничитель-
ных мерах, которые могут быть 
приняты? Скорее всего, никакого 
детального обсуждения с участием 
главы государства на эти темы не 
было. Складывается впечатление, 
что сейчас в Кремле больше инте-
ресуются не контрсанкциями как 
таковыми, а логикой и дальнейши-
ми действиями Дональда Трампа в 
контексте его внутриполитическо-
го положения и с учетом позиции 
европейских стран. В этом плане 
думский законопроект  — лишь 
шумное эхо внутриполитической 
напряженности, растущей в отсут-
ствие внятной линии долгосроч-
ного развития страны. Слишком 
много сил брошено на то, чтоб по-
нять, как будет действовать Аме-
рика, и слишком мало сил остается 
на обсуждение проблем развития 
собственной страны, что и откры-
вает окна возможностей для амби-
циозных аппаратных игр.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Впервые за долгие годы 

в ключевом политическом 

вопросе наблюдается 

отсутствие «командной 

игры» и единой логики 

в принятии решений 

внутри вертикали»

Татьяна 
Становая,
руководитель 
аналитического 
центра R.Politik
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держава обладает иммунитетом 
к решениям судебного органа 
в США, отмечает The Washington 
Post. Однако в Демпартии утвер-
ждают, что в данном случае Рос-
сия не может быть защищена им-
мунитетом, поскольку совершила 
преступление против частной соб-
ственности Демократической пар-
тии, а именно ее серверов.

Иск к России и ее государствен-
ным учреждениям противоречит 
доктрине государственного юрис-
дикционного иммунитета, кото-
рый действует при рассмотрении 
дел в судах США и в рамках испол-
нительного производства, если та-
кие иски не связаны с коммерче-
ской деятельностью иностранного 
государства в США или если Россия 
сама не отказалась от такого им-
мунитета, пояснил РБК Александр 
Пахомов, управляющий партнер 
«УК Право и Бизнес». Однако раз-
бирательство по существу в отно-
шении иных лиц, в том числе Ага-
ларовых, не обладающих таким 
иммунитетом, возможно, уточня-
ет эксперт.

Адвокат владельца группы ком-
паний Crocus Group  Араза Агала-
рова и его сына Эмина Скотт Бал-
бер заявил РБК, что считает иск 
Демпартии к своим клиентам без-
основательным.

Пахомов обращает внимание на 
то, что в иске Демпартия не указы-
вает размер нанесенного ей ущер-
ба. Это не противоречит процессу-
альному закону США, однако сви-
детельствует о намеренном со-
здании условий для длительного 
судебного разбирательства, гово-
рит эксперт.  

Судебное делопроизводство 
в США длительное и подобный иск 
не будет исключением, предупре-
ждает Дмитрий Горбунов, партнер 
юридической компании «Рустам 
Курмаев и партнеры» . В случае по-
ложительного для Демпартии ис-
хода ответчиков ждут прежде всег 
о имущественные взыскания, го-
ворит Горбунов. 

Список 
ответчиков 
по иску 
Демпартии США 

Российская Федерация, Главное 
управление Генерального штаба 
(в иске фигурирует как ГРУ — Глав-
ное разведывательное управление, 
было переименовано в 2010 году), 
оперативник ГРУ под псевдонимом 
Guccifer 2.0, Араз и Эмин Агала-
ровы (проводили конкурс «Мисс 
Вселенная» в Москве в 2013 году, 
на который приезжал Трамп), про-
фессор Джозеф Мифсуд и Джордж 
Попадопулос (последний пытался 
организовать встречу с Владими-
ром Путиным через профессора 
Мифсуда), Wikileaks и его основа-
тель Джулиан Ассанж (опубликова-
ли внутреннюю переписку штаба 
Клинтон), предвыборный штаб 
Дональда Трампа, зять избранного 
президента Джаред Кушнер, сын 
президента Дональд Трамп-млад-
ший, глава предвыборного штаба 
Пол Манафорт и его бизнес-парт-
нер Рик Гейтс, доверенное лицо 
президента Роджер Стоун.
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Чего может лишиться в США владелец «Реновы»

Вексельберг и его груп
«В целом у Вексельберга хоро-

шая репутация во всех отношени-
ях, и он не воспринимается как осо-
бенно близкий к Путину», — про-
должил Андерс Ослунд. По словам 
Ослунда, он лично знаком с Век-
сельбергом и «высоко ценит» его.

Вексельберг до сих пор публич-
но не прокомментировал санкции 
против него, а в прессу попали в ос-
новном только новости о невзгодах 
«Реновы» в Швейцарии, где Век-
сельберг причисляется к резиден-
там и местным миллиардерам. Про 
активы бизнесмена в США ничего 
не слышно. Между тем в США у «Ре-
новы» до санкций был инвестфонд 
Columbus Nova, по крайней мере до 
2015 года управлявший активами 
на $15 млрд (сейчас объем активов 
на сайте фонда не раскрывается, а 
на сайте «Реновы» говорилось про 
$2 млрд, но он уже две недели не 
работает). Вексельберг тесно свя-
зан с США не только бизнес-инте-
ресами, но и культурными, образо-
вательными и научными проекта-
ми, а также родственными узами и 
семейными активами.

Американские кузены

Олигарха не застраховали от санк-
ций ни близкие родственники в 
США, ни связи со знаковыми пред-
ставителями политических, дело-
вых и гуманитарных кругов США и 
Европы. В Америке у Вексельберга 
есть два двоюродных брата — Эн-
дрю и Джонатан Интратеры. Эн-
дрю, гражданин США, возглавляет 
Columbus Nova и в разное время 
был директором различных ком-
паний группы «Ренова» (например, 
«Акадо» и «Комплексные энергети-
ческие системы»). Джонатан явля-
ется управляющим директором ин-
весткомпании Ladenburg Thalmann 
и с «Реновой» официально не свя-
зан. Факт их родства с Вексельбер-
гом раскрывался единственный 
раз в материалах Комиссии по 
ценным бумагам и биржам США 
(SEC) 2007 года. Братья Интратер не 
ответили на запросы РБК, направ-
ленные им по электронной почте.

Хотя американские санкции 
против россиян не распространя-
ются на родственников и санкци-
ям не могут быть подвергнуты гра-
ждане США, у Интратеров могут 
возникнуть серьезные проблемы. 
«Двоюродным братьям Вексель-
берга нельзя иметь с ним никаких 
дел (dealings), поскольку санкци-
онные запреты распространяются 
на всех граждан США независимо 
от степени родства с подсанкцион-
ными лицами. Ответственность — 
штраф до $250 тыс. за каждое санк-
ционное нарушение в граждан-
ском деле, до $1 млн и до 20 лет 
тюрьмы в уголовном деле»,  — 
объясняет партнер Dentons Артем 
Жаворонков. Американцам запре-
щается предоставлять какие-либо 
услуги лицу из санкционного спис-
ка и получать какие-либо услуги от 

такого лица, хотя, «конечно, Век-
сельберг может по-прежнему, на-
пример, позвонить кому-нибудь 
из Интратеров и поинтересовать-
ся о погоде на ближайшие выход-
ные», уточняет глава французского 
отделения британской консалтин-
говой компании Aperio Intelligence 
Джордж Волошин.

Из-за родства с Вексельбергом 
контрагенты Интратеров должны 
будут тщательней относиться к 
сделкам с ними; не исключено, 
что кто-то из контрагентов будет 
и вовсе воздерживаться от сделок 
с братьями на всякий случай, го-
ворит Жаворонков. Велика вероят-
ность, что любые значимые тран-
закции (significant transactions, 
понятие из закона о санкциях 
CAATSA. — РБК) с Интратерами бу-
дут расцениваться их контраген-
тами как косвенно содействующие 
интересам Вексельберга — такие 
сделки могут обернуться вторич-
ными санкциями для компаний и 
граждан за пределами США (foreign 
persons), добавляет Волошин.

На сайте Columbus Nova говорит-
ся, что Эндрю Интратер с 2000 года 

является исполнительным дирек-
тором Columbus Nova  — «инве-
стиционной структуры в США для 
группы «Ренова». Однако на сайте 
аффилированной инвесткомпа-
нии Columbus Nova MB упомина-
ние «Реновы» недавно убрано из 
справки об Интратере (оно оста-
лось в кэше Google). РБК направил 
запрос в Columbus Nova MB.

Есть у Эндрю и собственный ак-
тив в России — 35% в ООО «КН Ме-
диа Партнерс» (КНМП), следует из 
ЕГРЮЛ. КНМП, которое не входит в 
группу «Ренова», является одним из 
трех совладельцев ООО «МТВ Нет-
воркс Восток», головной россий-
ской структуры американской ме-
диагруппы Viacom. «МТВ Нетворкс 
Восток» через подконтрольные ей 
структуры владеет лицензиями 
Роскомнадзора на вещание в Рос-
сии 17 каналов, включая Paramount 
Comedy, Nickelodeon и MTV.

50 или не 50

«Ренова» является непубличной 
группой компаний, а цепочки их 
владения исторически уходят в 

офшоры вроде Багамских остро-
вов  — непрозрачная структура. 
Сам Вексельберг является конеч-
ным бенефициаром траста на Кай-
мановых островах Columbus Trust, 
который прямо или опосредован-
но владеет компаниями «Реновы». 
Доля «Реновы» в американской 
Columbus Nova нигде не раскры-
валась, а потому невозможно ска-
зать, заморожены ли ее активы 
в Соединенных Штатах или нет. 
Если «Ренове» принадлежит 50% и 
более, Columbus Nova должна быть 
заблокирована.

Но сайты ее компаний  — 
Columbus Nova MB и Columbus 
Nova Technology Partners — рабо-
тают и на них нет никаких сооб-
щений о санкциях против «Рено-
вы». Если «Ренове» принадлежит 
менее 50% американской компа-
нии, то последняя сама по себе не 
блокируется и может продолжать 
работать, следует из ответов Мин-
фина США от 6 апреля на часто за-
даваемые вопросы о санкциях, но 
«любые платежи, дивиденды или 
распределение прибыли в пользу 
заблокированного лица [«Ренова»] 

будут запрещены, а если такие пла-
тежи требуются, они должны быть 
переведены на заблокированный 
счет в США». Именно так поступа-
ла CTC Media Inc. (штат Делавэр), 
когда с 2014 года перечисляла ди-
виденды, причитающиеся кипр-
ской Telcrest (на тот момент под-
контрольной Юрию Ковальчуку 
из санкционного списка), на сче-
та для заблокированных средств, 
писал РБК.

Columbus Nova  — это бренд, 
под которым себя позициониру-
ет семейство американских ком-
паний, которыми управляет Эн-
дрю Интратер. А компания, кото-
рая на самом деле владеет этими 
бизнесами, называется Renova US 
Management LLC. и зарегистриро-
вана в Делавэре (внутриамери-
канском «офшоре», разрешающем 
анонимность владельцев), следует 
из материалов SEC от 2013 года и 
реестра корпораций Делавэра. Ко-
гда Эндрю Интратер в 2017 году де-
лал политические пожертвования, 
он указывал своим работодателем 
именно Renova US Management. 
Эта компания могла пр  ямо или 

косвенно принадлежать багам-
ской Renova US Holdings Ltd., ко-
торая есть в базе Offshore Leaks 
и директором которой на сайте 
«Реновы» ранее указывался Эн-
дрю Интратер. В теории измене-
ние доли владения Columbus Nova 
могло произойти на уровне, на-
пример, багамской компании, что 
позволило бы вывести Columbus 
Nova из-под санкций — аналогич-
но тому, как «Ренова» на прошлой 
неделе сократила долю в швейцар-
ской Sulzer ниже 50%.

Чтобы компания, которой вла-
деет SDN, не попадала под санкции 
автоматом, SDN должен умень-
шать в ней долю ниже 50%, переда-
вая акции независимому лицу, — 
долю нельзя передавать ни биз-
нес-партнеру, ни, например, дру-
гу, говорит партнер Herbert Smith 
Freehills Алексей Панич. Если Мин-
фин США узнает, что условие о доле 
ниже 50% выполнено формально, 
но в реальности компанию про-
должает контролировать SDN, эта 
компания, скорее всего, будет по 
отдельности внесена в санкцион-
ный список, говорит Панич.

В Columbus Nova не ответили на 
запрос РБК, представитель группы 
«Ренова» отказался от коммента-
риев. Не ответил на запрос РБК и 
американский Минфин.

В компании 
президентов США

Вексельберг традиционно был 
связан с представителями запад-
ных элит — через советы дирек-
торов компаний «Реновы», благо-
творительные фонды «Реновы», 
фонд «Сколково» и попечитель-
ские советы Массачусетского тех-
нологического института и Еврей-
ского центра и музея толерантно-
сти. Так, в распущенный 9 апреля 
из-за санкций совет директоров 
швейцарской холдинговой ком-
пании Renova Management AG 
помимо Вексельберга входили 
бывший председатель Ferrari и 
Fiat Лука ди Монтедземоло, экс-
глава Deutsche Bank Йозеф Ак-
керман, председатель правления 
Bain (входит в «большую трой-
ку» консалтинговых компаний 
мира) Орит Гадиш, а также гла-
ва ЦРУ США в 1995–1996  годах 
Джон Дейч.

«Я знаю Вексельберга более 
15  лет. Он очень хороший биз-
несмен и мой друг», — говорил ди 
Монтедземоло в интервью швей-
царской газете Blick в 2017 году.

В США Вексельберга знали на 
самом высоком политическом 
уровне. Миллиардер встречался с 
тремя американскими президен-
тами в рамках дискуссий о рас-
ширении американо-российских 
экономических связей, рассказы-
вал Washington Post директор по 
стратегическим коммуникациям 
«Реновы» Андрей Шторх. В янва-
ре 2017 года по приглашению сво-
его бизнес-партнера Вексельберг 

посетил инаугурацию Дональда 
Трампа, а в январе 2015-го он, как 
председатель попечительского со-
вета Еврейского музея и центра то-
лерантности, принимал в Москве 
на гала-ужине в  ресторане «Ме-
трополь» Иванку Трамп и Джаре-
да Кушнера, писал ABC News.

Сам Вексельберг и рядовые со-
трудники Columbus Nova поддер-
живали Демократическую партию 
США: с 2002 по 2017 год они пе-
речислили демократам $15,4 тыс., 
показывают данные Федеральной 
избирательной комиссии США 

В США Вексельберга знали на самом 

высоком политическом уровне. 

Миллиардер встречался с тремя 

американскими президентами 

в рамках дискуссий о расширении 

американо-российских 

экономических связей

Активы бизнесмена Виктора Вексельбер
ни связи со знаковыми представителями

П Р О Д О Л Ж Е Н И Е .  Н АЧ А Л О  Н А   С .  1 

Ф
О

ТО
: А

ле
кс

ан
др

 М
ир

ид
он

ов
/К

ом
м

ер
са

нт
ъ



23 апреля 2018 года
Понедельник

No 72 (2796)
САНКЦИИ       Э КО Н О М И К А       9

ппа риска

(FEC), собранные РБК. Из них сим-
волические $2 тыс. в 2002 году внес 
лично Виктор Вексельберг — в ад-
рес избирательного комитета се-
натора-демократа Чака Шумера 
Friends of Schumer, следует из дан-
ных FEC. По американскому зако-
нодательству о финансировании 
избирательных кампаний такие 
взносы могут делать только гра-
ждане США или обладатели вида 
на жительство.

В 2006 году представитель «Ре-
новы» говорил газете «Коммер-
сантъ», что у Вексельберга нет ни 

гражданства США, ни вида на жи-
тельство в этой стране. По данным 
управляющего директора юрфир-
мы Marks & Sokolov Брюса Мар-
кса, который представлял интере-
сы канадской Norex Petroleum в ее 
иске против Вексельберга и Лео-
нарда Блаватника в США (мате-
риалы дела доступны здесь), у Век-
сельберга был вид на жительство 
в США, но «в середине 2000-х он 
отказался от американской грин-
карты». «К сожалению для Вексель-
берга, в результате этого решения 
его статус в США изменился на 

иностранца (alien), и поэтому ста-
ло возможным на него наложить 
санкции, что и было сделано», — 
сказал Маркс РБК.

В 2016 году в интервью «Ведо-
мостям» Вексельберг заявил, что 
у него лишь одно гражданство — 
российское, а также имеется раз-
решение на работу в Швейцарии.

Двоюродный брат Вексельбер-
га, Эндрю Интратер, в 2017 году 
внес в избирательный фонд До-
нальда Трампа и Национальный 
комитет Республиканской пар-
тии $64,6 тыс. (данные FEC) плюс 

$250 тыс. — в инаугурационный 
комитет Трампа, писал ABC News, 
что вызвало у журналистов подо-
зрения в причастности к «потокам 
русско-американских денег в по-
литические фонды Трампа».

Хотя Вексельберг отказался в 
свое время от резидентства США, 
он все равно часто там бывал в 
последние годы. По данным сай-
та private-jet-fan.com, Вексельбергу 
принадлежит самолет Airbus с но-
мером P4-MIS, и этот самолет за 
последние два года был в США 14 
раз, в том числе дважды в 2018 году, 

следует из данных, предоставлен-
ных РБК сервисом Flightradar. Это 
неудивительно, ведь его семья 
владеет там бизнесом и недвижи-
мостью, а дети — Ирина и Алек-
сандр  — выпускники Йельского 
университета и могут являться 
американскими гражданами.

«Мягкая сила»

Санкции несут угрозу не толь-
ко компаниям Вексельберга, но 
и его проектам, продвигающим 
российскую культуру и искусство 
в США. Например, Renova Fort 
Ross Foundation — американский 
фонд, который занимается восста-
новлением и сохранением Форт-
Росса, укрепленного поселения 
на реке Рашен-Ривер (Калифор-
ния), одного из «русских» мест на 
территории Северной Америки. 
Создание фонда было одобрено 
по итогам прошедшей в 2010 году 
встречи Вексельберга, президента 
Дмитрия Медведева и губернато-
ра Калифорнии Арнольда Швар-
ценеггера. Вексельберг выделил 
на эти цели $1 млн, по данным 
американского НКО «Институт за 
ответственность правительства». 
Renova Fort Ross Foundation, за-
регистрированная в Делавэре, не 
ответила на запрос РБК.

Проект «Реновы» по сохране-
нию Форт-Росса поддерживают 
семейный фонд Леонарда Блават-
ника (давнего партнера Вексель-
берга) Blavatnik Family Foundation, 
Министерство культуры России, 
Массачусетский технологический 
институт (MIT), корпорации Cisco 
Systems, Pepsi Cola, Visa, милли-
ардер Стивен Шварцман (гла-
ва инвесткомпании Blackstone), 
член совета директоров Конгрес-
са русских американцев Майкл 
Данич и др.

Миллиардер Блаватник, как гра-
жданин США, теперь тоже обязан 
прекратить деловые отношения с 
Вексельбергом. Блаватник — парт-
нер Вексельберга по SUAL Partners, 
владеющей 26,5% акций UC Rusal, 
хотя полная структура акционе-
ров SUAL никогда не раскрывалась. 

рга стоимостью от $1,5 млрд до $2 млрд были заморожены. От санкций владельца «Реновы» не застраховали ни близкие родственники в Америке, 
и политических, деловых и гуманитарных кругов США и Европы

Что есть 
у Columbus Nova

В портфеле Columbus Nova есть 
инвестиции в разработчика плат-
формы виртуализации приложе-
ний Frame, сайт Gawker, специали-
зирующийся на слухах и новостях 
Нью-Йорка, онлайновую торговую 
площадку Fiverr.com, музыкальный 
сервис Rhapsody, музыкальный 
лейбл 300 Entertainment, разра-
ботчика видеоигр Daybreak (быв-
шая Sony Online Entertainment), 
который известен массовыми мно-
гопользовательскими играми.
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Из раскрытий Rusal на Гонконгской 
бирже известно только, что «Рено-
ва» контролирует SUAL Partners че-
рез 35,8%. Пресс-служба холдинга 
Access Industries, подконтрольного 
Блаватнику, не ответила РБК.

Вексельберг входил в попе-
чительский совет Американско-
го фонда Мариинского театра 
(Mariinsky Foundation of America 
Inc.), который организует гастро-
ли в США артистов оперы и балета 
и музыкантов, в том числе из Ма-
риинского театра. Информация о 
том, что Вексельберг является по-
печителем фонда, раскрывалась в 
материале Mariinsky Foundation 
of America от 2015 года. Mariinsky 
Foundation of America не ответил 
на запрос РБК. Кроме того, в июне 
2015 года Вексельберг был избран 
на пятилетний срок в попечитель-
ский совет Массачусетского техно-
логического института, но сейчас 
на странице MIT с действующими 
попечителями информация о нем 
отсутствует. В МIT тоже не ответи-
ли на запрос РБК.

Некоммерческий характер про-
ектов тут не имеет значения — лю-
бые перечисления от SDN в адрес 
культурных проектов или наобо-
рот подлежат заморозке, указыва-
ет Панич.

Семейные активы

О том, что у Вексельберга есть 
квартира в Нью-Йорке, на Ман-
хэттене, в 2014 году сообщалось в 
материалах Верховного суда шта-
та Нью-Йорк, писал РБК (речь шла 
об иске бизнесмена, экс-сенатора 
Леонида Лебедева к Блаватнику и 
Вексельбергу). На самом деле эта 
квартира в жилом комплексе Park 
Millennium постройки 1994 года на-
ходится в собственности Марины 
Добрыниной, жены Вексельберга, 
которая возглавляет российский 
благотворительный фонд «Добрый 

век». Про то, что Добрынина — су-
пруга Вексельберга, писали, напри-
мер, Forbes и «Собеседник». Доб-
рынина приобрела нью-йоркские 
апартаменты в 2002 году у Access 
Industries Блаватника, следует из 
городского реестра недвижимости 
Нью-Йорка (выписка есть у РБК). 
В  2016  году собственник выпла-
тил налог на эту недвижимость в 
размере $34,6 тыс., а в 2017 году — 
$36,1 тыс., следует из выписки де-
партамента финансов Нью-Йорка 
(есть у РБК). Онлайн-агрегатор не-
движимости Zillow оценивает эту 
квартиру в $9,57 млн.

На Марину Добрынину запи-
сана и другая недвижимость в 
США — дом Вексельбергов в горо-
де Уэстон, штат Коннектикут, вы-
яснил РБК. О том, что Вексельберг 
владеет особняком в Уэстоне, сооб-
щали Gawker и New York Magazine. 
Добрынина, как следует из вы-
писки из реестра недвижимости 
Уэстона (есть у РБК), купила этот 
дом в 2001 году за $5 млн, причем 
в 2002 году собственником дома 
была указана VEKSELBERG MARINA 
(затем фамилия была заменена на 
DOBRYNINA). Текущая рыночная 
стоимость этой собственности 
оценивается в $4,15  млн (вклю-
чая земельный участок), следует 
из выписки. В 2017 году Добрыни-
на уплатила налог на эту недвижи-
мость в размере $84 тыс.

Связаться с Мариной Добрыни-
ной через ее фонд «Добрый век» 
РБК не удалось — там перенапра-
вили в «Ренову», представитель ко-
торой не комментирует семейные 
вопросы.

Если брак зарегистрирован в 
России, то в отношении супругов 
действует режим общей совмест-
ной собственности (если иное не 
указано в соглашении о разделе 
имущества) и по умолчанию каж-
дому из супругов принадлежит 
50% общей совместной собствен-

ности, отмечает Жаворонков из 
Dentons. Если супруга, например, 
захочет продать недвижимость в 
Нью-Йорке, то полученные за про-
дажу деньги будут общей совмест-
ной собственностью супругов и на 
них будут распространяться санк-
ционные ограничения, утвержда-
ет юрист.

Сын Вексельберга Александр, 
по данным российского Forbes, 
является гражданином США по 
рождению. В 2014 году человек по 
имени Александр Вексельберг че-
рез компанию Avoric Denver Real 
Estate приобрел за $5 млн здание 
под автосалон Ferrari в Денвере, 
говорилось в выпуске Colorado 
Real Estate Journal того года. Ден-
верский журналист Бад Уэллс в 
2015 году писал, что познакомил-
ся с новым владельцем автодиле-
ра Ferrari, Bentley, Lotus of Denver 
«Алексом» Вексельбергом, чей 
отец является богатейшим че-
ловеком в России. Вексельберг-
младший также купил автосалон 
Ferrari в Филадельфии, утверждал 
Уэллс (РБК направил журналисту 
вопросы, он не ответил). Компа-
ния Avoric Real Estate LLC владеет 
недвижимостью в Денвере и Фи-
ладельфии, «использующейся для 
продажи люксовых автомобилей», 

и в 2015 году получила помощь в 
докапитализации от Columbus 
Nova MB, сообщала последняя. На 
сайтах автосалонов (денверский 
и филадельфийский) их владелец 
назван только по имени (Aleks) и 
представлен как «молодой бизнес-
мен-визионер».

Наконец, Ирина Вексельберг, 
окончившая Йель в 2005 году и 
работавшая в структурах «Ре-
новы», возможно, тоже являет-
ся гражданкой США. Как следует 
из базы данных ConnVoters («Из-
биратели Коннектикута»), ее тез-
ка Irina Vekselberg, проживавшая 
по адресу Марины Добрыниной 
в Уэстоне, в 2008 году была за-
регистрирована для голосования 
на выборах (по закону Коннек-
тикута правом голоса обладают 
только граждане США — жители 
этого штата). База ConnVoters не 
является официальной, но ее со-
здатель получил избирательные 
списки от администрации штата 
по закону о свободе информации 
(FOIA). В Коннектикуте списки из-
бирателей считаются публичной 
информацией.

Экономические риски для род-
ственников Вексельберга созда-
ет ст. 228 закона CAATSA, которая 
угрожает вторичными санкциями 

иностранным (неамериканским) 
лицам за содействие «значимым 
транзакциям» в интересах супру-
гов, братьев/сестер и детей лица 
под санкциями. Поэтому если су-
пруга захочет продать недвижи-
мость иностранному лицу, поку-
патель может отказаться, опасаясь 
вторичных санкций, указывает Во-
лошин из Aperio.

Оставляет вопросы трактов-
ка понятия «значимая транзак-
ция» (Минфин США не предоста-
вил четких критериев). «Предпо-
ложим, жена Вексельберга решит 
продать недвижимость за $2 млн. 
Значимая это транзакция или нет? 
Относительно чего значимая?» — 
рассуждает Волошин.

Даже если сын Вексельберга 
является гражданином США (со-
ответственно, на него не распро-
страняются никакие санкции), 
его американский бизнес все рав-
но может почувствовать послед-
ствия от включения отца в санк-
ционный список, говорит РБК экс-
перт Atlantic Council Брайан О’Тул. 
Ст. 228 закона CAATSA подразуме-
вает, что неамериканские компа-
нии и граждане должны быть осто-
рожны при сделках с детьми рос-
сиян, внесенных в список SDN. 
Например, компания Вексельбер-

Активы по всему миру

«Ренове» принадлежит 
широкий спектр активов 
и за пределами США, 
в том числе в ЕС (Ве-
ликобритания, Италия, 
Латвия, Чехия, Кипр), 
Швейцарии и ЮАР 
(см. инфографику). 
Все компании, в которых 
«Ренове» все еще при-
надлежит более 50%, 

подлежат отключению 
от финансовой систе-
мы США, а их активы 
в США — блокировке.
У «Реновы» есть меди-
цинско-технологическое 
СП «Стентекс» с ир-
ландской компанией 
Medtronic. «Компания 
Medtronic осведомлена 
о санкциях, которые 

правительство США 
наложило на различные 
российские компании, — 
сказал РБК представи-
тель Medtronic Джо Хен-
ли. — В настоящее время 
мы оцениваем послед-
ствия этих санкций для 
нашего бизнеса».
Швейцарская «дочка» 
«Реновы» — энергети-

ческая компания Avelar 
Energy — не ответила 
на запрос РБК. Британ-
ский провайдер услуг 
по телематическому 
страхованию Octo 
Telematics (100-про-
центная «дочка» 
«Реновы») отказался 
от комментариев.

Структура активов «Реновы»

 зарубежные активы

Основные активы группы
Компании, в которых «Ренове» принадлежит контрольный пакет акций.

Управляющие компании Инвестфонд Отдельные бизнесы

Columbus Nova  
Technology Partners

Columbus Nova MB

Columbus Nova  
Private Equity Group

Columbus Nova Special 
Opportunities Fund

КОРТРОС

Группа «Оргсинтез»

ЖК «Академический»

«Химпром Новочебоксарск»

«Перкарбонат»

«Т Плюс»

«КЭС Холдинг»

«Акадо Телеком»

Новочеркасский  
электродный завод

Новосибирский  
электродный завод

Челябинский  
электродный завод

«Акадо»

ГК «Энергопром»

Renova Management AG 
(RMAG)

Швейцария

Columbus Nova
США

Екатеринбургский завод 
по обработке цветных 

металлов (ЕЗОЦМ)

Меткомбанк

«Ротек»

AVELAR Energy 
Швейцария, Италия

Transalloys
ЮАР

«Российские коммунальные 
системы» (РКС)

ООО «Хевел»

«Аэропорты регионов»

Octo Telematics 
Великобритания

New Europe  
Real Estate Ltd (NERE) 

Латвия

Eviva 
Италия

Большой 
пенсионный фонд

Уральский турбинный завод 
(УТЗ)

Каменск-Уральский завод 
по обработке цветных 

металлов (КУЗОЦМ)

«Золото Камчатки»

Safina 
Чехия

Источники: ГК «Ренова», Columbus Nova, Bloomberg

Санкции.
Инфраструктура
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Минтранс подготовил проект концессии  

с крупнейшим российским аэропортом

Шереметьево получило 
улетное предложение
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА, 
ВАСИЛИЙ МАРИНИН

Спустя пять лет после начала 
разработки концессионных 
соглашений для развития 
аэропортов Москвы Минтранс 
подготовил первый договор 
с Шереметьево. Аэропорт вер-
нет деньги за счет сборов 
за взлет, посадку и стоянку 
самолетов.

Первый московский

О том, что Минтранс подготовил 
проект постановления прави-
тельства о заключении концессии 
с Шереметьево, РБК рассказали 
источник в одном из аэропортов 
Московского авиаузла и источник 
в профильном ведомстве. Предста-
витель Минтранса подтвердил РБК, 
что ведомство направило этот про-
ект на рассмотрение в правитель-
ство. А представитель вице-пре-
мьера Игоря Шувалова уточнила, 
что работа над документом в ап-
парате правительства уже ведется.

Сейчас московские аэропорты 
используют аэродромное имуще-
ство (взлетно-посадочные поло-
сы, перроны, рулежные дорожки и 
стоянки) по договорам аренды, и 
инвестировать в него может только 
само государство — строительство 
и реконструкция инфраструктуры 
осуществляются за счет бюджета. 
В 2001–2016 годах на финансиро-
вание инфраструктуры Шереметь-
ево было потрачено 120 млрд руб., 
Внуково — 48 млрд руб., Домодедо-
во — 53 млрд руб., писал «Коммер-
сантъ». Однако аэропортам этого 
финансирования недостаточно, и 
в качестве одного из вариантов для 
развития инфраструктуры предла-
галось использовать концессию, в 
рамках которой инвестор мог бы 
вкладывать собственные средства 
на условиях возврата. Но именно 
вопрос возврата средств на протя-
жении многих лет оставался пред-
метом споров.

В проекте концессионного со-
глашения с Шереметьево гово-
рится, что аэропорт может ком-
пенсировать вложения в развитие 
инфраструктуры за счет «средств, 
получаемых от инвестиционной 
надбавки в составе сборов за взлет-
но-посадочные операции и стоян-
ку судов», рассказал РБК источник 
в профильном ведомстве. ФАС в 

2015 году отменила ценовое регу-
лирование аэропортовых сборов в 
московских аэропортах, а предель-
ный размер надбавки нигде не ого-
ворен, добавил он.

По словам собеседника РБК, уве-
личен ие надбавки приведет к росту 
стоимости авиаперевозок, а в ряде 
случаев и к убыточности операци-
онной деятельности авиакомпа-
ний. Но проект этого концессион-
ного соглашения не предусматри-
вает введение каких-либо новых 
надбавок, передал РБК через пресс-
службу заместитель руководите-
ля ФАС (служба согласовала про-
ект Минтранса) Александр Редько. 
«В условиях жесткой конкуренции 
не видим рисков существенного 
роста тарифов на взлет — посадку. 
Согласно финансовым моделям, 
аэропорт предполагает возмещать 
инвестиции в аэродромную инфра-
структуру главным образом за счет 
увеличения пассажиропотока, а не 
роста тарифов на взлет-посадку 
воздушных судов», — добавил он.

Представитель Шереметьево 
отказался от комментариев.

Очевидно, что аэропортовые 
сборы возрастут, а значит, это 
может отразиться и на пассажи-
рах, потому что большинство сбо-
ров закладывается в стоимость 
билетов, сказал РБК  аналитик 
компании «Атон» Михаил Гане-
лин. Но, по его словам, рост, ско-
рее всего, будет умеренным, по-
скольку концессионные проекты 
сог ласовываются с профильны-
ми ведомствами и ФАС, которая 
отреагировала бы на резкий рост 
сборов.

Какой объем финансирования в 
инфраструктуру Шереметьево за-
явлен в проекте Минтранса, источ-
ники РБК не знают. Однако в янва-
ре 2018 года председатель совета 
директоров аэропорта Александр 
Пономаренко говорил в интервью 
«Ведомостям», что общие инвести-
ции по стратегической програм-
ме развития до 2026 года составят 
$3,5 млрд, в том числе $940 млн — 
это вложения федерального бюд-
жета в строящуюся третью взлет-
но-посадочную полосу (ВПП-3). 
Остальное ($2,56 млрд) вложит сам  
аэропорт Шереметьево.

Пять лет ожидания

Еще в 2013 году президент Влади-
мир Путин поручил рассмотреть 
вопрос концессионных соглаше-
ний для московских аэропортов. 
Но с тех пор договор ни с одним 
аэропортом так и не был под-
писан, потому что аэропорты и 
правительство не могли догово-
риться об источниках возврата 
денег и механизмах господдерж-
ки. Всего на концессионные со-
глашения с тремя аэропортами 
предполагалось выделить более 
180 млрд руб.: для Домодедово око-
ло 114 млрд руб., для Шереметьево 
58,6 млрд руб., для Внуково почти 
9 млрд руб. в ценах 2013–2014 го-
дов, говорил в конце 2015 года на-
чальник управления АНО «Дирек-
ция Московского транспортного 
узла» Евгений Глумов.

По словам Глумова, в 2014 году 
обсуждалось, что возврат инвести-
ций инвесторы будут осуществлять 
за счет доходов от авиационной 
деятельности, но из-за кризиса и 
закредитованности эти возмож-
ности ощутимо сократились. Вто-
рым вопросом был механизм гос-
поддержки — средства ФНБ, госга-
рантии, субсидирование процент-
ных ставок. Но, как говорил тогда 
Глумов, решение по выделению 
средств из ФНБ было принято Шу-
валовым, но конкретных действий 
не последовало, а заемные деньги 
были слишком дорогие.

В начале 2016 года источники 
«Коммерсанта» сообщали, что фи-
нансирование концессии возмож-
но за счет авиационных доходов, 
но этот вариант возможен только с 
учетом существенной индексации 
части аэропортовых тарифов, в том 
числе на взлет-посадку самолетов.

Только в прошлом году концес-
сионные проекты начали приобре-
тать реальные очертания. Первым 
аэропортом, получившим кон-
цессию, мог стать Внуково. В фев-
рале 2017 года аэропорт подпи-
сал с Минтрансом меморандум 
«О принципах реализации проекта 
финансирования», а к концу года 
должно было быть подписано само 
соглашение, но этого до сих пор не 
произошло.

20 марта 2018 года замминистра 
транспорта Евгений Дитрих сооб-
щал журналистам, что до конца года 
ведомство хочет создать концессии 
с двумя аэропортами. Но тогда он 
не уточнил названия аэропортов. 

Сейчас московские аэропорты 

используют аэродромное имущество 

по договорам аренды, и инвестировать 

в него может только само государство

И Н Ф Р А С Т Р У К Т У Р А

га-младшего в Филадельфии на-
зывает себя авторизованным ди-
лером и импортером автомоби-
лей Ferrari. В теории итальянский 
производитель может прекратить 
такие отношения. РБК отправил 
запросы в Ferrari SpA и автосало-
ны, предположительно принадле-
жащие сыну Вексельберга.

Санкции — «огромный удар» по 
Вексельбергу, учитывая его значи-
тельное международное присут-
ствие, отмечал Ослунд из Atlantic 
Council. Вексельберг на этой неде-
ле жаловался премьеру Дмитрию 
Медведеву на последствия санк-
ций — в частности, рассказывал о 
заморозке счетов, риске остановки 
предприятий «Реновы» в Европе, 
резком росте стоимости заимство-
ваний и маржин-коллах (необхо-
димости довносить гарантийное 
обеспечение) по привлеченным 
кредитам, сообщал The Bell. Труд-
ности испытывают даже россий-
ские бизнесы «Реновы»: например, 
группа «Акадо» закупает оборудо-
вание американских производите-
лей Cisco и Juniper (теперь его при-
дется заменять), использует софт 
Cisco для предоставления услуги 
цифрового ТВ, говорит РБК ис-
точник, близкий к «Акадо». Дол-
говременные эффекты для «Рено-
вы» просчитать трудно, посколь-
ку структура собственности и ак-
тивов группы до конца неизвестна. 
Но именно это обстоятельство сей-
час может только навредить, по-
тому что «использование слож-
ных цепочек с запутанным бене-
фициарным владением и офшор-
ными юрисдикциями — это всегда 
red flags для банков», говорит Во-
лошин. Для многих контрагентов 
«логичной реакцией будет отойти 
в сторону и не играть с огнем». 

При участии 
Марии Коломыченко, 
Светланы Бурмистровой

Шереметьево 
в цифрах

40  
млн человек — 
пассажиропоток аэропорта 
в 2017 году (увеличился 
на 17,8% по сравнению 
с 2016-м). Это 45% от всех 
пассажироперевозок 
Московского авиаузла

25,18  
 
млрд руб. — выручка компании 
за 2016 год (данных за 2017 год 
еще нет), 15,5 млрд руб. 
составила чистая прибыль

66%  
 
Шереметьево принадлежит 
«Шереметьево холдингу» 
Александра Пономаренко, 
Александра Скоробогатько 
и Аркадия Ротенберга, 
30,43% — у Росимущества, 
2,43% — у «Аэрофлота», 1,1% — 
у «ВЭБ Капитала»

Источник: данные компании

Что такое концессия

Концессия — форма государственно-частного партнерства. В со-
ответствии с федеральным законом «О концессионных соглаше-
ниях» концессионер (частный инвестор) обязуется за свой счет 
создать или реконструировать объекты недвижимого имущества, 
право собственности на которые принадлежит или будет при-
надлежать государству, и осуществлять деятельность с исполь-
зованием объекта.  Государство (федеральное правительство, 
субъект Федерации или муниципальное образование), в свою 
очередь, обязано предоставить права владения и пользования 
объектом концессионеру на определенный срок.
Государство вправе принимать на себя часть расходов на созда-
ние или реконструкцию объекта концессионного соглашения, 
а также на использование объекта концессионного соглашения 
и предоставлять концессионеру государственные или муници-
пальные гарантии.

Участие в бизнесе
В группу «Ренова» не входят 
компании, в которых ее акционерная
доля составляет 50% и менее

Банк «Между-
народный  

финансовый 
клуб»

«Стентекс»

«Иркутсккабель», 
«Кирсккабель» 

(«Ункомтех»)

Каменск-
Уральский 

метал лур ги-
ческий завод 

(КУМЗ)

UC Rusal

Schmolz + 
Bickenbach 
Швейцария*

United 
Manganese 
of Kalahari 

ЮАР

Sulzer 
Швейцария*

Oerlikon 
Швейцария*

Bank of Cyprus 
Кипр

* Под управлением Renova Management AG

Санкции.
Инфраструктура
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Б И З Н Е С Потребрынок.
Опрос

Крупнейшего российского производителя алкоголя подозревают 

в недобросовестной конкуренции

Капитанская неочевидность
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

Федеральная антимонополь-
ная служба заподозрила Beluga 
Group, крупнейшего произ-
водителя крепкого алкоголя, 
в недобросовестной конкурен-
ции. Служба требует прекра-
тить выпуск горьких настоек, 
маскирующихся под бренди, 
виски и ром.

Федеральная антимонопольная 
служба возбудила несколько ад-
министративных дел в отноше-
нии структур ПАО «Белуга Групп» 
(Beluga Group), одного из крупней-
ших российских производителей 
спиртных напитков, по признакам 
нарушения ст. 14.2 закона «О защи-
те конкуренции». Группу подозре-
вают во введении потребителя в 
заблуждение, следует из материа-
лов ФАС.

Речь идет, в частности, о выпу-
скаемых ею алкогольных напитках 
Captain’s Brandy, Captain’s Whisky 
и Captain’s Rum. Лишь при деталь-
ном изучении этикеток выясняет-
ся, что это не бренди, виски или 
ром, как можно было бы подумать, 
а горькие настойки «Капитанская» 
на основе коньяка, виски и со вку-
сом рома «сильвер». «Покупателю 
бросается в глаза крупная и яркая 
надпись Captain’s Brandy, осталь-
ные надписи выполнены мелким 
и трудно читаемым на расстоянии 
шрифтом, что создает возможность 
приобретения потребителями на-
питка по ошибке», — отмечает ФАС 
в определении о рассмотрении од-
ного из административных дел.

Служба ссылается на жалобу по-
купателя, который утверждает, что 
отказался бы от покупки, если бы 
знал, что ему предлагают настойку.

В октябре—декабре 2017 года 
ФАС выдала структурам Beluga 
Group предписание не вводить в 
гражданский оборот настойки, в 
чьих названиях содержатся слова 
«бренди», «виски» и «ром». Срок 
этого предписания истек. Поэто-
му ведомство возбудило админи-
стративные дела, следует из мате-
риалов ФАС.

Beluga Group, как сообщили РБК 
в ее пресс-службе, «находится во 
взаимодействии» с ведомством и 
учитывает все его рекомендации, 
касающиеся оформления продук-
ции. Все напитки линейки Captain’s 
Collection выпускаются согласно 
ГОСТу, с указанием полного соста-
ва ингредиентов, а также того, что 
все они являются настойками (кро-
ме Captain’s Gin), это указано как на 
этикетке, так и на контрэтикетке, 
утверждает представитель группы.

По разным ГОСТам

Производство настоек, бренди, 
виски и рома регулируется разны-
ми ГОСТами, напоминает ФАС. На-
стойки — ликеро-водочный продукт 
крепостью от 25 до 60 градусов, из-
готовленный из полуфабрикатов и 
ингредиентов, придающих вкус го-
речи, а для производства коньяка и 
бренди требуется дистиллят из осо-
бого вида винограда, выдержанный 
«в контакте с древесиной дуба не 
менее трех лет». Как отмечает ФАС, 
производство бренди, равно как 

виски и рома, — более дорогостоя-
щий процесс, чем выпуск настоек.

В интернет-магазинах стои-
мость бутылки 0,5 л Captain’s 
Brandy, Captain’s Whisky и Captain’s 
Rum определена в 270–370 руб., 
а производимого той же Beluga 
Group бренди «Золотой резерв» — 
уже 450 руб. за 0,5 л.

Beluga Group, которая ранее 
называлась «Синергией», выве-
ла Captain’s Rum на федеральный 
уровень в 2015 году на волне спро-
са на аналоги крепкого импортно-

го алкоголя. В настоящее время в 
линейку входит четыре напитка 
со вкусом коньяка, виски, рома и 
джина. Выручку от продаж линей-
ки Captain’s Collection группа не 
раскрывает. В отчете за 2016 год 
говорилось, что продажи продук-
ции под этими марками выросли 
в 2,3 раза, настойки продавались в 
50 тыс. торговых точек.

Всего в 2017 году, по дан-
ным Росстата, было произведено 

5,42 млн дал ликеро-водочных из-
делий крепостью выше 25%, к кото-
рым относятся и настойки. Из них 
более 838 тыс. дал выпустили заво-
ды Beluga Group. По этому показа-
телю группа занимает первое ме-
сто среди производителей такой 
продукции. Однако основным на-
питком для Beluga Group является 
водка — в прошлом году она про-
извела 9,6  млн дал водки, что по-
зволило занять ей первое место и 
в этом сегменте (всего было выпу-
щено 79,8 млн дал водки). В про-

шлом году Beluga Group произвела 
в целом 11,8 млн дал алкогольных 
напитков, заработав 33,7 млрд руб.

Возвращение 
«в рамки приличия»

В случае признания факта недоб-
росовестной конкуренции произ-
водитель должен будет прекратить 
вменяемое нарушение и привести 
упаковку товара в соответствие 

с существующим законодатель-
ством, уточняют в ФАС. За нару-
шение ст. 14.2 закона «О защите 
конкуренции» юридическое лицо 
может быть оштрафовано на сумму 
100–500 тыс. руб. за каждое админи-
стративное нарушение. Штраф не 
освобождает от обязанности ис-
полнять решения и предписания 
антимонопольного органа, напо-
минает адвокат Краснодарской 
краевой коллегии адвокатов Павел 
Терещенко. Кроме того, граждане, 
заявившие в ФАС о приобретении 
продукции по ошибке, могут через 
суд потребовать возмещения поне-
сенных расходов, считает адвокат 
Глеб Плесовских.

Популярность имитирующих 
виски, бренди и ром напитков вы-
росла в кризисном 2015 году. Про-
изводители не только используют 
в названии, к примеру, слово «вис-
ки», но и имитируют бутылки это-
го напитка и этикетки известных 
марок, поэтому ФАС ставит про-
изводителей «в рамки приличия», 
отмечает управляющий партнер 
брендингового агентства Depot 
WPF Алексей Андреев. По его мне-
нию, если из названия настоек ис-
чезнут слова «виски», «бренди» и 
«ром», производители будут боль-
ше уделять внимания брендингу — 
качеству оформления стекла, заку-
порки, этикетки. Сама замена эти-
кетки не приведет к значительным 
финансовым расходам: пресс-фор-
ма стоит менее 20 тыс. руб., отме-
чает Андреев. 

При участии 
Елены Сухоруковой

Производители не только используют 

в названии, к примеру, слово «виски», 

но и имитируют бутылки этого напитка 

и этикетки известных марок, поэтому 

ФАС ставит производителей «в рамки 

приличия», отмечает эксперт

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К

Российский рынок ликеро-водочных изделий в цифрах

Источники: Росстат, Nielsen, Beluga Group *1 дал (декалитр) равен 10 л

5,42 
млн дал* — объем производства  
ликеро-водочных изделий крепостью выше 
25 градусов в России в 2017 году (это на 1,4% 
больше, чем в 2016-м). Из них 

838 
тыс. дал (почти 15,5%) выпустили заводы Beluga 
Group

37,3 
млрд руб. — чистая выручка Beluga Group  
в 2017 году (выросла на 4% по сравнению  
с 2016-м), 3,6 млрд руб. — показатель EBITDA 
(увеличился на 13%)

500 
тыс. 
руб. — максимальный 
штраф за нарушение закона 
о защите конкуренции

66,7%
рынка ликеро-водочных изделий 
занимает продукция крепостью 
более 25 градусов

370 руб. — 
средняя розничная 
цена бутылки Captain’s 
Rum объемом 0,5 л, 
320 руб. — средняя 
цена бутылки Captain’s 
Whisky объемом 0,5 л, 
и 350 руб. — средняя 
цена бутылки Captain’s 
Brandy объемом 0,5 л
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Как предприниматели относятся к росту доли государства в экономике

Бизнес устал ждать приватизации
АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
ЕКАТЕРИНА  КОПАЛКИНА

Огосударствление экономи-
ки отмечают 90% российских 
компаний, говорится в опросе 
Института Адизеса, проведен-
ном по просьбе РБК. Большин-
ство респондентов считают, 
что доля государства крайне 
высока, и не ждут большой 
приватизации.

Девять из десяти

90% крупных российских компа-
ний обращают внимание на ра-
стущее огосударствление эконо-
мики, следует из опроса, который 
по просьбе РБК провел Институт 
Адизеса (международная консал-
тинговая компания в области ме-
неджмента). Бизнесу комфортнее 
работать с частными партнерами, 
но он не видит предпосылок для 
масштабной приватизации.

50% опрошенных считают долю 
государства в ВВП «крайне высо-
кой», а еще 23% — просто высокой 
(см. график).

Огосударствление российской 
экономики — одна из ключевых 
проблем, которые поднимают как 

независимые экономисты, так и 
чиновники российского прави-
тельства. Снижение доли государ-
ства должно стать одной из глав-
ных структурных реформ, следова-
ло из февральского доклада Центра 
стратегических разработок Алек-
сея Кудрина, который готовил эко-
номическую программу для пре-
зидента Владимира Путина. Доля 
госсектора в ВВП, по оценке ЦСР, 
достигла 46% по итогам 2016  года, 
хотя еще в 2006-м составляла 
39,6%. Оценки Федеральной анти-
монопольной службы (ФАС) еще 
радикальнее — по ее подсчетам на 
2015 год, государство контролиру-
ет 70% экономики по сравнению с 
35% в 2005-м.

На деле тренд сохраняется  — 
санация «ФК Открытие», Бинбан-
ка и Промсвязьбанка увеличила 
долю госсектора в экономике на 
0,2–0,3%, а покупка акций «Магни-
та» госбанком ВТБ обеспечила при-
рост этого показателя еще на 1,4%, 
говорил Кудрин. Теперь нужно сле-
дить за судьбой Rusal Олега Дери-
паски, попавшей под санкции, ука-
зывал он. Идея о национализации 
этой компании в том или ином фор-
мате уже прозвучала, хотя пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Пе-
сков заявил, что пока это лишь одна 
из точек зрения (которая, впрочем, 
«активно обсуждается»).

С ростом доли государства в 
экономике увеличивается и чис-
ло компаний, которые от него за-
висят, указывает вице-президент 
Института Адизеса Питер Шторм. 
Им может это не нравиться, так как 
работать с государством «не очень 
удобно», однако это неизбежно. 
Если отношения с госкомпаниями 
и госструктурами уже выстроены, 
то «все идет по накатанной», но 
само выстраивание таких отноше-
ний становится для частных орга-
низаций вызовом, отметил Шторм.

Нужно подстраиваться

Министр экономического раз-
вития Максим Орешкин на засе-
дании Госсовета при президенте 
Владимире Путине называл «пря-
мое вмешательство государства 

в те или иные рынки» одним из 
главных факторов искажения 
конкуренции в России. Речь идет 
не только о большом количестве 
унитарных предприятий, но и 
о крупных компаниях, которые 
расширяют сферы своей деятель-
ности, сказал министр. Высокая 
доля государства не только сни-
жает эффективность, но и добав-
ляет административные барьеры, 
делая экономику все более заре-
гулированной, сказал РБК эксперт 
Института отраслевого менедж-
мента РАНХиГС Олег Филиппов. 
В таких условиях «компания либо 
привыкает и подстраивается под 
эту среду, либо нет». Многим сей-
час невыгодно работать, потому 
что они не могут конкурировать 
с госкомпаниями, указывает Фи-
липпов. Орешкин отмечал, что без 
снижения доли государства невоз-
можно выполнить цель по увели-
чению доли малого и среднего 
бизнеса вдвое (до 40%), о которой 
в своем послании говорил Путин.

При этом 75% респондентов 
чаще приходится работать с част-
ными партнерами, а не с госкомпа-
ниями, госпредприятиями и орга-
нами власти, говорится в исследо-
вании Института Адизеса для РБК. 

Отвечая на вопрос, с кем им ком-
фортнее работать, 100% респон-
дентов назвали частных партнеров.

В то же время бизнес не вы-
ступает однозначным сторонни-
ком масштабной приватизации. 
44% респондентов заявили о ней-
тральной позиции в этом вопросе. 
20% считают приватизацию очень 
правильным шагом, еще 15% — ско-
рее правильным. Скорее ненужной 
мерой масштабную продажу госак-
тивов называют 15% опрошенных, 
а 6% уверены, что в этом нет не-
обходимости. В целом возможной 
приватизацию считают 39% ком-
паний. 42% сомневаются в том, что 
это реализуемо, а 19% уверены, что 
это «абсолютно невозможно».

Кому продать

Сейчас приватизация уже идет по 
остаточному принципу, говорил 
глава Росимущества Дмитрий При-
стансков. Продавать госимущество 
теперь нужно не ради продажи, а 
для «инфраструктурных преобра-
зований в экономике» путем нара-
щивания инвестиций, объяснял он.

Чем больше в компании доля 
государства, тем ниже ее эффек-
тивность, писали эксперты ЦСР. 

Принцип сокращения доли хо-
зяйствующих субъектов, учре-
ждаемых или контролируемых 
государством или муниципалите-
тами, вошел в указ о развитии кон-
куренции, который в конце про-
шлого года подписал Владимир 
Путин. Согласно Национальному 
плану по развитию конкуренции, 
во всех отраслях экономики (кроме 
естественных монополий и секто-
ра ОПК) должны присутствовать не 
менее трех хозяйствующих субъ-
ектов, как минимум один из кото-
рых относится к частному бизнесу. 
Но вопрос в том, кому продавать 
госпредприятия, желающих инве-
стировать в них сейчас мало, отме-
тил Филиппов.

Количество крупных прива-
тизационных сделок снизилось, 
потому что у правительства сей-
час нет задачи закрывать дыры 
в бюджете, говорил Орешкин. 
В России более 80 ФГУПов, и их 
приватизация идет «довольно ак-
тивно», рассказывал он. Впрочем, 
по словам вице-премьера Арка-
дия Дворковича, главным спосо-
бом сокращения доли госсекто-
ра в экономике должна быть не 
приватизация, а «создание новых 
частных компаний». 

О П Р О С

Методика 
опроса

Опрос проводился анкетным 
способом с 18 марта по 18 ап-
реля  2018 года, в нем приняли 
участие 70 собственников 
и генеральных директоров 
компаний из сегмента крупного 
бизнеса. 
73% респондентов работают в 
субъектах Центрального феде-
рального округа, 27% — в других 
регионах. 42% опрошенных 
заняты в сфере промышлен-
ности, 20% — в строительной, 
15% — в транспортной, 10% — 
в финансовой, 7% — в сфере 
информационных технологий, 
6% — в медицинской.

Увеличение доли государства в экономике

% опрошенных

Источник: Институт Адизеса

Насколько высока доля 
государства в экономике?

Возможно ли снижение 
доли государства 
в экономике путем 
приватизации госактивов?

Мешает ли вашему 
бизнесу расширение доли 
государства в экономике?

50 
Крайне 
высокая

42
Да, вполне 
возможно

30
Мешает, 
но не сильно 

23 
Довольно 
высокая

17
Скорее 
высокая, чем 
низкая

10
Скорее низкая, 
чем высокая

39
Скорее 
невозможно, чем 
возможно

19
Абсолютно 
невозможно

27
Скорее 
мешает, чем 
не мешает

22
Скорее 
не мешает, 
чем мешает

11
Мешает 
сильно

10
Совсем 
не мешает
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Как в России создаются технические новинки

Конструктивный консьюмеризм
СВЕТЛАНА РОМАНОВА, 
НИКОЛАЙ ГРИШИН

РБК нашел четырех пред-
принимателей, которые 
разработали и создали в Рос-
сии необычные устройства. 
С какими сложностями они 
столкнулись и на что рассчи-
тывают?

Российские производители техни-
ки занимают всего 0,3% мирового 
рынка электроники, подсчитали 
в Ассоциации разработчиков и про-
изводителей электроники (АРПЭ). 
Большинство из них ориентиру-
ются на корпоративный сектор, 
а на продукцию, предназначенную 
для розничных продаж, приходится 
только 15% от всей отечественной 
электроники, говорит гендиректор 
АРПЭ Иван Покровский.

И на это есть несколько очевид-
ных причин. По словам Покров-
ского, производство массовой про-
дукции очень чувствительно к ка-
честву промышленной и логисти-
ческой инфраструктуры, а уровень 
издержек в России слишком высок. 
Российский бизнес, зная об этом, 
не решается заняться тем, что по-
чти невозможно, заключает По-
кровский.

Тем не менее в России есть ком-
пании и конструкторские бюро, ко-
торые с нуля создают новые потре-
бительские приборы. Как устроен 
их бизнес?

Учебный робот

Роман Шумилин, 
специалист по развитию проектов 
«Аврора роботикс»

«Наше небольшое конструктор-
ское бюро «Аврора» уже восемь лет 
разрабатывает наземный беспи-
лотный транспорт. Основной про-
дукт — умный трактор «Агробот».

Существует два вида беспилот-
ников: когда вы управляете тракто-
ром дистанционно, находясь перед 
монитором в офисе, и когда вы за-
грузили программу, а трактор ра-

ботает самостоятельно без опера-
тора. Мы занимаемся и тем и дру-
гим, но в приоритете — второй тип. 
Сами тракторы мы не производим, 
наша задача — установить софт и 
оборудование на трактор, который 
уже есть у фермера.

В процессе работы над софтом 
требуются экспериментальные те-
лежки с колесами: на них установ-
лены датчики-сканеры, которые 

снимают показания. Это нужно 
для отладки программного обес-
печения, которое позволяет распо-
знавать дорожные знаки и пред-
меты вокруг, строить карты про-
странства. Никто не ставит ПО сра-
зу же на трактор или беспилотные 
автомобили — сначала тестируют 
на небольших роботах, так как вы-
сока вероятность аварии.

И такие платформы оказались 
на вес золота. За рубежом их про-
дается много, но они дорогие, цена 
начинается от 1,5 млн руб. Для нас 
эта сумма была просто неподъем-
ной. И мы сами делали платфор-
мы — выглядели они не слишком 
привлекательно, но это было и не-
важно. А пару лет назад мы поня-
ли: если такие устройства нужны 
нам, то, значит, пригодятся и дру-

гим программистам, а еще это не-
обходимый гаджет для обучения 
начинающих робототехников.

Поэтому в конце 2016 года 
мы сделали первый робомобиль 
«Юниор» — его купили власти го-
рода Иркутска в подарок для одно-
го из технических вузов.

Нынешний «Юниор» похож на 
машинку, в которых ездят дети 
в парках отдыха, но для нас, робо-
тотехников, важнее не то, как вы-
глядит робот, а то, какие компо-
ненты стоят на борту и какую ин-
формацию они обрабатывают.

Большинство пользователей 
платформы — это студенты, ас-
пиранты либо просто увлеченные 
школьники, будущие робототехни-
ки. Как правило, покупают техни-
ку вузы и школы. К 12 годам дети, 
увлеченные робототехникой, уже 
меньше интересуются робото-
техническими конструкторами 
Lego, им становится скучно, а наш 
«Юниор» — это следующая образо-
вательная ступень программиро-
вания. Можно запрограммировать 
настоящую беспилотную машину.

В создание «Юниора» мы инве-
стировали 20 млн руб., а продали 
машин на 10 млн руб. Собираем 
его сами на своем мелкосерийном 
производстве в Рязани. Примерно 
на 50% робот состоит из импорт-
ных компонентов.

Розничная цена «Юниора»  — 
400 тыс. руб. Но вскоре мы выпу-
стим второе поколение и поменя-
ем политику продаж: более про-
стая комплектация будет стоить 
дешевле на 30%, а дополнительно 
оснащенный прибор, наоборот, 
подорожает. У нас нет конкретных 
целей по продажам, для нас дей-
ствительно важно, что «Юниор» 
помогает растить новые кадры ин-
женерного профиля, которых Рос-
сии сильно не хватает».

Гаджет 
для учета времени

Павел Чешев,
гендиректор проекта Time Flip

«Идея гаджета для контроля 
за  временем возникла в том-
ской компании DI Group в мае 

2016  года. У основателей Игоря 
Ковалева и Дмитрия Стародубце-
ва было к тому времени уже не-
сколько разных стартапов. И они 
столкнулись с тем, что сотрудни-
кам надо как-то понимать, на что 
они тратят свое время. Програм-
мы-приложения для решения та-
ких задач были, а вот устройств 
нет. Я как гендиректор присоеди-
нился к ним осенью 2016 года.

Наш гаджет имеет форму мно-
гогранника и работает следую-
щим образом: нужно включить 
приложение и положить Time Flip 
на стол той стороной, на которой 
обозначена задача, которую вы 
сейчас выполняете: если вы об-
щаетесь в Facebook, то нужно пе-
ревернуть на ту сторону много-
гранника, которая считает время, 
потраченное на Facebook. Смени-
ли занятие — нужно перевернуть 
на новую грань. Каждый пользо-
ватель может запрограммировать 
именно те задачи, которые акту-
альны для него. Устройство по-
стоянно отправляет информацию 
в приложение, собирающее ста-
тистику. Используя ее, вы можете 
узнать, сколько времени за день 
потратили, например, листая 
ленту соцсетей, а сколько на ре-
альную работу. Внутри гаджета 
размещен сенсор, который реги-
стрирует свое положение в про-

«Привлечь деньги инвесторов 

на «железные проекты» в России 

почти невозможно. Им нужен 

софтверный продукт, который можно 

быстро масштабировать»

В создание «Юниора», по словам Романа Шумилина, было инвестировано 20 млн руб. Розничная цена «Юниора» сейчас составляет 400 тыс. руб.
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странстве и синхронизируется 
со смартфоном по Bluetooth.

Электронику и софт мы дела-
ем в Томске — над гаджетом ра-
ботают семь инженеров и разра-
ботчиков, собираем гаджет в Ки-
тае, а продаем в основном в США. 
Суммарно в создание гаджета уже 
вложено $100 тыс. инвестиций. 
Это были деньги DI Group и биз-
нес-ангела из Сингапура, часть 
средств дал фонд РВК.

Первый прототип был готов 
в  ноябре 2016 года. Мы хотели 
быстро сделать продукт, а потом 
собирать отзывы пользователей, 
чтобы улучшать его. К сожалению, 
судьба b2c-гаджетов (business-to-
consumer, устройства, которые 
компании выпускают для потре-
бителей.  — РБК) обычно груст-
ная: стартаперы сначала тратят 
на разработку годы, а в итоге ни-
чего не выпускают. Мы пошли 
другим путем. Стали продавать 
первую версию в бумажном кор-
пусе — их раскупили за три меся-
ца. Стало понятно, что товар вос-
требован и мы решили выпускать 
гаджет уже в пластиковом, более 
надежном, корпусе. Деньги на это 
наскребли с трудом.

Весь 2017 год продажи шли 
уныло — раскупали по 100 штук 
в месяц через интернет, мы ба-
лансировали на грани убыточно-

сти. Но в январе 2018 года съез-
дили в Лас-Вегас на Consumer 
Electronics Show. В итоге о нас 
узнали американские медиа 
и дистрибьюторы. Про нас напи-
сал Techcrunch, и за неделю мы 
продали 400 гаджетов.

А главное — мы договорились 
о продажах с компанией Clockwork 
orange — дистрибьютором гадже-
тов, благодаря которому Time Flip 
появится в крупных сетях, напри-
мер Best Buy и WalMart. Clockwork 
orange продали уже 200 устройств 
и продадут в ближайшее время 
еще 400. Мы к такому были не го-
товы и быстро исчерпали все за-
пасы. Сейчас наверстываем упу-
щенное. Розничная цена устрой-
ства в течение последних месяцев 
выросла с $25 до $60. Продажа че-
рез розничные сети требует закла-
дывать в цену еще маржу ретейле-
ра и дистрибьютора.

Производство расположено 
в Китае, так как мы изначально 
ориентировались на мировой ры-
нок. Доля отечественной выручки 
у нас — всего 5%. Возить из Ки-
тая в США проще и дешевле, чем 
из России в США из-за проблем 
с логистикой и таможней. Да и 
отечественному ретейлу новые 
гаджеты неинтересны.

Нам проще масштабировать 
свой бизнес по всему миру: не-
давно у нас появился новый парт-
нер — французский онлайн-мага-
зин. Есть несколько заказчиков из 
Венгрии, Германии, Японии, они 
ждут от нас образцы — надеюсь, 
что с ними тоже договоримся 
о продажах.

Выручка проекта по ито-
гам 2017 года была 1,5 млн руб. 
В  2018  году она вырастет в во-
семь—десять раз. За первые три 
месяца текущего года мы уже 
продали гаджетов на 1,5 млн руб., 
заработав 400 тыс. руб. прибыли.

Я уверен, с мозгами для созда-
ния гаджетов в России все хоро-
шо, это наше конкурентное пре-
имущество. Но производство 
и продвижение — проблема. При-
влечь деньги инвесторов на «же-
лезные проекты» в России почти 
невозможно. Им нужен софтвер-
ный продукт, который можно бы-
стро масштабировать» .

Кольцо 
с тревожной кнопкой 

Леонид Берещанский, 
сооснователь проекта Nimb

«Осенью 2014 года в Москве мою 
подругу подкараулил на улице 
один из ее бывших ухажеров. На-
чалась ссора, сумка с телефоном 
и перцовым баллончиком улетела 
в одну сторону, а девушка — в дру-
гую. Примерно час она не могла 
позвать на помощь. Когда я узнал 
об этом, подумал — как человек 
может защитить себя в такой си-
туации? Так родилась идея кольца 

Nimb — тревожной кнопки, с по-
мощью которой можно сообщить 
в полицию или родным, что тебе 
требуется помощь, даже если тебя 
держат за руки, а движения огра-
ниченны. Nimb по Bluetooth пере-
дает сигнал на смартфон пользо-
вателя и с помощью мобильного 
приложения рассылает уведом-
ления.

Мы решаем проблему, которая 
затрагивает большое количество 
людей, а значит, она становится 
коммерчески интересной. Cуще-
ствует рынок домашних сигнали-
заций, у большинства автомоби-
лей есть сигнализация, но личной 
сигнализации ни у кого нет. На 
американском рынке есть прило-
жения для смартфонов, но в кри-
тической ситуации велик риск не 
успеть ими воспользоваться.

Мы сразу же ориентировались 
на рынок США, а производство ре-
шили разместить в Китае. В России 
нет инфраструктуры для создания 
«железных» проектов с нуля в фор-
мате стартапа, если ты, конечно, 
не крупная компания с большими 
ресурсами. Сложности начинают-
ся с финансирования: найти вен-
чурные деньги под хардверный 
проект невозможно.

Для нас кольцо разработала 
томская компания Intec, а так-
же над продуктом трудилась 
компания с российскими корня-
ми Wooden Shark, базирующаяся 
в Берлине. Увы, продажи были от-
срочены на год — инженеры дол-
го решали проблему, связанную 
с  производством конструкции 
корпуса.

Когда ты выходишь на рынок 
США, то понимаешь, насколько 
он масштабнее. Например, кра-
удфандинг там работает иначе: 
людей, готовых тебя поддержать, 
гораздо больше, и это более пла-
тежеспособная аудитория, чем 
в России.

Первоначальные инвести-
ции, которые мы вложили, — это 
5 млн руб. На эти деньги мы сдела-
ли прототип и с ним начали кам-
панию краудфандинга на амери-
канской платформе Kickstarter. 
Мы хотели собрать $50 тыс. за всю 
кампанию, а собрали эту сумму за 
один день. В итоге предпродажи 
на Kickstarter принесли нам по-
чти $300 тыс.

Мы не строим иллюзий и про-
гнозов по числу проданных колец, 
так как только недавно запустили 

тестовые продажи и сейчас смо-
трим на показатели конверсии, 
строим воронки продаж  — все 
выглядит позитивно. Розничная 
стоимость кольца — $249. Мы уже 
продали 3,5 тыс. колец из первой 
партии, хотим продать в США еще 
6,5 тыс. до середины лета. Первые 
продажи принесут нам прибли-
зительно $1,6 млн выручки. Для 
того чтобы окупать наши теку-
щие затраты, нам нужно прода-
вать не так уж и много.

Сейчас мы собираем соб-
ственную команду разработчи-
ков и инженеров. Они будут раз-
рабатывать новые продукты и за-
ниматься техподдержкой проекта 
Nimb. В России есть талантливые 
инженеры, их надо взрастить, 
и они смогут делать крутые b2c-
продукты. Увы, пока что у них нет 
опыта».

Сушилка 
для обуви

Михаил Васильев, 
гендиректор Karfidov Lab

«Два года назад к нам обратился 
предприниматель Кайрат Нур-
лыбеков и попросил разработать 
сушилку для обуви. Мы в Karfi dov 
Lab разработчики: готовим до-
кументацию, делаем прототипы, 
разрабатываем дизайн разных 
устройств от начала и до конца.

У Нурлыбекова до недавних 
пор была компания по очище-
нию грунта, в который попа-
ли нефтепродукты, при помощи 
бактерий. Но бизнес разорился, 
а предприниматель стал искать 
новую идею для бизнеса. В конце 
2015 года у него заболела мама, он 
вместе с ней обивал пороги боль-
ниц. Из-за слякоти приходилось 
постоянно надевать и снимать ба-
хилы, и это было неудобно. И он 
обратился к нам с идеей создания 
сушилки для подошв.

Первоначально идея нам пока-
залась довольно незамысловатой: 
высушить и почистить подошву 
ботинок — что тут трудного? Но 
на самом деле это не так: разра-
батывая первую версию, всегда 
идешь вслепую.

Как работает сушилка? За 
30 секунд она сушит подошву обу-
ви и выдувает грязь: на ней нуж-
но просто постоять, а потом идти, 
уже не пачкая пол. Вроде бы все 
просто. Однако сушилка, кото-
рую мы сделали, — это четвертый 
прототип. Первый появился через 
три месяца — весной 2016 года. 
На тот момент у нас не было соб-
ственного производства: металл 
для первой версии сушилки мы 
резали лазером в Basement lab из 
Ивановской области, а собирали в 
Московском государственном ин-
ституте стали и сплавов.

Затем мы открыли уже соб-
ственное небольшое производ-
ство, чтобы можно было де-
лать прототипы своими силами. 
В итоге мы потратили на устрой-
ство два года работы. В первом 
варианте была нихромовая спи-
раль, на которую выдувал воз-
дух вентилятор. Оказалось, греет 
она сильно, но нагревается слиш-
ком долго. Сейчас мы пользуем-
ся нагревательными элемента-
ми с очень тонкой нихромовой 
спиралью. Она намотана на ос-
нову из негорючего материала 
и  быстро нагревается. Еще мы 
не сразу поняли, что воздух дол-
жен подаваться под определен-
ным углом, чтобы вода и грязь 
выдувались из-под обуви в спе-
циальный поддон, а не на брю-
ки. Над этим тоже пришлось по-
работать.

Первая сушилка была из стали 
и оказалась тяжелой — 60 кг. Фи-
нальная, четвертая версия, весит 
уже 20 кг. После завершения рабо-
ты в конце 2017 года мы передали 
заказчику чертежи для серийно-
го производства. С ними он по-
шел на один из челябинских за-
водов и теперь производит и про-
дает сушилку под брендом Zima 
Clear Sole. Заказчик уже продал 
20 штук по 45 тыс. руб. за каждую, 
как и планировал, по клиникам.

В общей сложности выручка, 
которую мы получили за все вер-
сии сушилки, была 1 млн руб., 
прибыль — 500 тыс. руб. В проек-
те участвовал один дизайнер, два 
конструктора и два сборщика». 
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Россия против Китая

Если предполагаются 
продажи по всему миру 
или в США, то выбор 
производства в Китае 
очевиден: здесь налаже-
ны логистические кана-
лы, достаточно простое 
и быстрое таможенное 
оформление. Например, 
экспорт гаджета Time Flip 
из России в США обошел-
ся бы на 10–15% дороже, 
чем из Китая в США.

Простота контроля
Если продажи сосредо-
точены внутри России, 
то имеет смысл ориенти-

роваться на отечествен-
ных производителей. 
Их проще контролиро-
вать, они быстрее реа-
гируют на требования 
заказчика. С ними проще 
договориться.
В Китае специфическая 
культура переговоров — 
они могут затягиваться 
на несколько месяцев.

Быстрый запуск
В России сильные ин-
женеры и разработчи-
ки — качество их работы 
высоко, но зачастую 
они не доводят продукт 

до продаж, а надолго 
застревают на этапе 
создания прототипа. Это 
связано с тем, что у нас 
мало контрактных про-
изводств. Можно произ-
вести продукт по частям, 
но собирать их придется 
на своей площадке. Если 
производитель к этому 
готов, то можно попро-
бовать запустить мелко-
серийное производство 
внутри страны.
В Китае налажено из-
готовление типовых 
электронных комплек-
тующих — завод может 

начать выпускать новый 
прибор через два месяца 
после заказа. В России 
так не бывает — мест-
ным производителям 
зачастую приходится 
импортировать значи-
тельную часть комплек-
тующих из того же Китая. 
Чем больше в приборе 
электронных составляю-
щих, чем меньше он по 
габаритам и чем больше 
партия, тем выше веро-
ятность, что его выгод-
нее будет производить 
в Китае.

Источники: опыт авторов проектов Time Flip, «Аврора роботикс», Karfidov Lab и Nimb
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Программа: Юлия Веселова — jveselova@rbc.ru, +7 985 173 32 03

Подробнее: bc.rbc.ru/2018/energoconsumers/

27 апреля 2018 г. в Санкт-Петербурге в КВЦ «Экспофорум» в рамках Российского международного энергетического форума состоится 

круглый стол «Актуальные вопросы работы с потребителями на энергетическом рынке». Эксперты отрасли, представители ресурсоснаб-

жающих организаций (ООО «Газпром энергохолдинг», ПАО «ТГК-1», ПАО «ОГК-2», ПАО «МОЭК», АО «Газпром теплоэнерго») и управляющих 

компаний Москвы, Санкт-Петербурга, Ленинградской области, Петрозаводска, Мурманска, Вологды, Твери обсудят работу участников рын-

ка жилищно-коммунальных услуг в условиях принятого Госдумой РФ закона о прямых расчетах с потребителями. По итогам мероприятия 

состоится награждение лучших управленцев многоквартирными домами ежегодной межрегиональной премией «Образцовый управдом».

Круглый стол «Актуальные 
вопросы работы с потребителями 
на энергетическом рынке» в рамках 
проекта «Образцовый управдом»

27 апреля, Санкт-Петербург
Конгрессно-выставочный центр 
«Экспофорум»

Участники:Организатор:

14:00 – 16:00

2018 год. Реклама. 18+*Дебевойс энд Плимптон, соглашение об основных условиях сделки

Деловой завтрак «Правовые 
вопросы в сфере недвижимости 
и стротельства в 2018 году»

24 апреля, Москва 
Шератон Палас

Вадим Коломников

Debevoise & Plimpiton

Мнение 
эксперта:

В свете недавней судебной практики 

представляем Вашему вниманию 

наиболее актуальные рекоменда-

ции при заключении и исполнении 

сделок в сфере недвижимости и 

строительства:

 Уделять большее внимание перего-

ворному процессу, добросовестно 

информировать о возникновении 

новых обстоятельств, которые 

могут повлиять на сделку и процесс 

ее заключения, заблаговременно 

согласовывать условия переговоров 

в основных условиях сделки (term 

sheets*);

 Внимательно относиться к установ-

лению арендных ставок в иностран-

ной валюте в связи с возможным 

резким изменением курсов ино-

странных валют и участившимися 

спорами по одностороннему отказу 

от договора аренды или изменению 

его условий, в том числе включать 

валютную оговорку в договор, хед-

жирующие риски сторон;

 Максимально детально прописывать 

в договорах подряда возможные 

способы защиты прав заказчика, 

включая прямое указание на право 

своими силами устранять недостатки 

работ подрядчика. 


